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ОТВЕТЫ ТОВАРИЩА Н. С. ХРУЩЕВА
на вопросы австрийского профессора Ганса Тирринга

Уважаемый ГОСПОДИН Тирринг!
Я  полупил Ваше письмо с просьбой ответить на ряд 

вопросов, которые, как мне представляется, отражают 
характерное для многих прогрессивных людей Запада 
стремление понять сущность важных исторических пе
ремен, происходящих в мире, и желание способствовать 
достижению взаимопонимания между государствами с 
различным социальным строем и ослаблению междуна
родной напряженности.

Охотно выполняю Вашу просьбу.
Вопрос. Является ли предсказание конечной победы 

коммунизма во всем мире, неоднократно высказывав- 
шееся в речах государственных коммунистических дея
телей, просто лишь выражением твердой веры в пре
восходство этой системы или распространение комму
низма на весь мир является просто-напросто) его конеч
ной целью, которой непременно нужно придерживаться?

Ответ. Буржуазная пропаганда преднамеренно насаж
дает неверное представление о коммунизме, пытаясь 
посеять недоверие к  этому великому учению.

Да, мы твердо уверены в полном и окончательном 
торжестве коммунизма. Эта уверенность основывается 
на знании законов развития человеческого общества, от
крытых Марксом, Энгельсом, Лениным, которые имеют 
такую же силу, как и законы природы, в том смысле, 
что они действуют объективно.

С такой же неизбежностью, с какой феодализм сменил 
рабовладельческий строй, а капитализм —  феодальный, 
на смену капитализму приходит коммунизм. И это не 
потому, что мы этого хотим, а потому, что коммунисти
ческий строй обеспечивает высшее по сравнению со все
ми другими формациями развитие производительных 
сил, максимальное удовлетворение материальных и ду
ховных потребностей каждого человека, подлинную' де
мократию, полную свободу общества и каждого его чле
на. Капитализм, Основывающийся на эксплуатации че
ловека человеком, на угнетении большинства меньшин
ством, не может выдержать исторического соревнования 
со строем, который начертал на своем знамени избавле
ние всех людей от социального неравенства, от всех 
форм угнетения и эксплуатации, от ужасов войны и ут
верждает на земле Мир, Труд, Свободу, Равенство, Брат
ство и  Счастье всех народов.

«Революция не происходит по заказу, = -  говорится в 
Программе нашей партии. —  Ее нельзя навязать народу 
извне». Когда и каким путем коммунизм победит в той 
Или иной стране —  это будет зависеть от самого народа 
данной страны. Советский Союз твердо стоит на позици
ях невмешательства во внутренние дела других стран, 
последбвательно проводит политику мирного сосущест
вования государств с различными социальными система
ми.

Вопрос. Какие доказательства Вы могли бы привести 
противникам коммунизма в подтверждение того, что 
предложение о мирном сосуществовании двух различ
ных социально-экономических систем предполагает при 
знание права обеих систем на существование и что
ЛТТеТГППЯФОТТСиП 1%,гт»Ат К _____следовательно, сосуществование будет также означать 
длительное состояние, которое может без. ограничения во 
времени продо.чжаться до тех пор, пока любая из двух 

' систем в мирном соревновании внутри своего собствен
ного географического района будет оправдывать себя и 
отвечать желаниям своих жителей?

Ответ. Фактически Вы ставите два разных вопроса 
о мирном сосуществовании двух различных социально- 
экономических систем и, как Вы говорите, «о праве на 
существование» того или иного общественного строя.

Проблема мирного сосуществования— предельно про- 
* ста. На нашей планете бок о бок живут и  капиталисти

ческие и социалистические государства. Рождение со
циализма было закономерным историческим явлением. 
Однако капиталистический мир никак не хотел этого 
признать и не раз прибегал к  войне, чтобы уничтожить 
нежеланного ему соседа. Чем кончились такие попытки, 
все знают.

ПечальнМ  опыт прошлого и новое соотношение сил 
на международной арене, казалось бы, должны были 
научить капиталистических лидеров не только произно
сить слова о мире, но и соответствующим образом стро
ить свою международную политику. Не война, не гонка 
вооружений, не сколачивание все новых военных бло
ков должны решать спор двух систем. В конечном ито
ге победит не тот строй, который создаст наибольшее 
количество средств разрушения и военных баз, а тот, 
который обеспечит человеку лучшую жизнь, то есть бу
дет наиболее полно удовлетворять его материальные и 
духовные потребности.

Мирное сосуществование стран с различным соци- 
альньгм устройством —  объективная необходимость раз
вития человеческого общества в нашу эпоху. У  народов 
и государств есть только один выбор: либо мирное со
существование и экономическое соревнование социализ
ма и капитализма, либо человекоубийственная ракетно- 
ядерная война. Иного не дано.

К  слову сказать, капиталистические страны не в 
в меньшей, если не в большей мере должны быть заин
тересованы в устранении военной опасности. Перевес 
не на их стороне, они его утратили навсегда.

Мирное сосуществование —  генеральная линия со
ветской внешней политики. Она вытекает из самой при
роды нашего государства, в котором нет классов и со
циальных групп, заинтересованных в войне, в захвате 
чужих богатств, в порабощении других народов,.

X X II съезд Коммунистической Партии Советского Со
юза принял величественную программу —  в ближайшие 
20 лет в СССР будут:, созданы невиданные по своему 
могуществу производительные силы, обеспечивающие 
советскому человеку самый высокий в мире уровень 
жизни и удовлетворение его потребностей. Ясно, что го
сударство, которое планирует продвинуться так далеко 
вперед в развитии своей мирной экономики, которое 
имеет в виду вложить в течение 20 лет в свое народное 
хозяйство 2 триллиона рублей, ориентируется на мир, а 
не на войну.

Ленинский принцип мирного сосуществования госу
дарств с различным социально-экономическим и полити
ческим устройством означает не просто, отсутствие вой
ны, не состояние временного неустойчивого перемирия. 
Он предполагает поддержание между этими государства
ми дружественных экономических и политических отно
шений, предусматривает установление и развитие раз
нообразных форм мирного международного сотрудниче 
ства.

Что же практически надо сделать для этого? Совет
ский Союз вносил немало конкретных предложений, 
принятие которых гарантировало бы установление проч-

I него мира. Осуществление советских предложений о 
полном и всеобщем разоружении под строгим междуна
родным контролем, а немедленной ликвидации позорной 
системы колониализма, о заключении германского мир
ного договора и нормализации на его основе положения 
в оападном Берлине ликвидировало бы основные причи
ны существующей международной напряженности, раз
рушило бы саму машину войны и позволило бы все,м на
родам спокойно заняться мирным созидательным трудом.

Советское правительство, как и прежде, готово сде
лать все от него зависящее, чтобы разрешить жгучие 
международные проблемы мирным путем, путем пере 
говоров на основе учета интересов всех сторон.

Советский Союз, твердо убежденный в преимущест 
вах социалисигческого строя, предлагает капиталисти
ческим странам мирное соревнование. В длительном, не 
ограниченном каким-то определенным сроком, мирном 
соревновании народы убедятся в том, что социалистиче
ский строй —  самый справедливый, самый прогрев 
сивныи, что ему принадлежит будущее.

Что же касается «права на существование» того или 
иного общественного строя, то это право может опреде
ляться только самими народами, тем, соответствует ли 
этот строй интересам подавляющего большинства людей. 
Кое-кто в капиталистических странах носится с идей
кой ставить условия социалистическим странам: мы-де 
готовы на мирное сосуществование с вами, если вы га
рантируете вечное существование капитализма.

На это мы,отвечаем: господа, мы за мир с вами, за 
мирное экономическое соревнование. Социалистические 
страны не намерены вмешиваться в чужие дела и экс
портировать революцию. Но никому не позволено экс
портировать в другие государства и контрреволюцию, 
душить и подавлять народы, когда они пытаются сбро
сить капиталистическое иго и перестроить свою жизнь 
на новых справедливых началах.

На встрече с членами австро-советского Общества во 
время визита в Австрию в 1960 году, о котором я всег
да вспоминаю с большим удовлетворением, я говорил, 
что не.льзя в рай дубинкой гнать человека, нельзя в 
коммунизм гнать человека при помощи войны. Когда 
человек осознает, что только коммунизм даст ему под
линно свободную и счастливую жизнь, он сам прибежит. 
Эта наша позиция вытекает из сути марксистско-ленин
ского учения, и ни у одного честного человека на Запа
де не должно быть никаких неясностей и сомнений на 
этот счет, если только преднамеренно не извращать це
лей коммунистов и политику социалистических госу
дарств.

В вопросе о том, какая из двух существующих систем 
социалистическая или капиталистическая —  «оправ

дывает себя», арбитром является сам народ. Этот вопрос 
решается историей и решается уже сейчас в пользу со
циализма, несущего людям благосостояние, свободу и 
мир на земле.

Вопрос. Придерживаетесь ли Вы также мнения, что 
Карл Маркс, если бы он мог сегодня, встать из гроба и 
увидеть собственными глазами, ка к  в результате появ
ления ядерного оружия, ракет, новой техники, автомати
зации производства и массовых средств сообщения изме
нилось наше общество по сравнению с 1848 г., стал бы 
по многим пунктам говорить иначе, чем в «Коммунисти
ческом манифесте»?

Ответ: Гений Маркса и Энгельса позволил им загля
нуть далеко вперед, открыть основные законы развития 
человеческого общества и определить наиболее харак
терные черты коммунизма. Их величайшая заслуга со
стоит в том, что они создали научную теорию коммуниз
ма и тем самым указали единственно правильный путь 
для разрушения материального и духовного рабства, в 
котором прозябали угнетенные классы.

За сто с лишним лет, прошедших со времени выхода 
в свет «Коммунистического манифеста», в мире произо
шли огромные изменения как в области науки и техни
ки, так и  в области развития общества. Ныне мир дале
ко не тот, каким он был пои Марксе. Возникла и 
успешно развивается новая общественная система со
циализма, потерпела крах мировая колониальная систе
ма. Определенные изменения претерпел и капитализм, 
вступивший на рубеже XX века в империалистическую 
стадию развития. Однако сущность капитализма как об
щества, основанного на эксплуатации человека челове
ком, осталась, как и во времена Маркса, неизменной, а 
присущие капитализму внутренние противоречия стали 
еще более острыми.

Противники марксизма пытаются доказать, что капи
тализм якобы трансформировался в нечто среднее меж
ду капитализмом и социализмом.. Даже само слово капи
тализм они заменяют выражениями вроде «государство 
всеобщего благосостояния», «народный капитализм», 
«экономический гуманизм» и т. п. Крупные изменения, 
происходящие в наши дни в науке и технике, противни
ки  марксизма пытаются выдать за начало новой эпохи 
процветающего капитализма. Но игра в красивые сло
вечки не в состоянии опровергнуть очевидных фактов: 
прогресс науки и техники не меняет и не может . изме
нить сущности капитализма как общественной форма
ции. Развитие науки и техники не устранило в капита
листическом обществе антагонистических классов и 
классовых противоречий. Рабочий, сменивший лопату 
на экскаватор, и ныне подвергается жестокой капитали
стической эксплуатации, а эта эксплуатация абсолютно 
неизбежна при капитализме. Таков закон капиталисти
ческой общественной системы.

Марксизм —  это живое творческое учение, которому 
чужды догматизм и отжившие формулы. После Маркса 
Ленин обогатил марксизм важнейшими новыми теорети
ческими выводами. Весь опыт нашего времени, возник
новение и развитие социалистического содружества и 
рост его могущества, широкое распространение идей со
циализма и коммунизма во всем мире неопровержимо 
подтверждают слова Ленина о том, что учение Маркса 
всесильно, потому что оно верно.

Коммунисты Советского Союза, творчески развивая 
идеи Маркса и Ленина, разработали новую Программу 
партии. Выполнение этой Программы позволит вопло
тить в жизнь вековую мечту человечества об обществе 
без классов, без социального и национального гнета, 
без войн. Если бы Маркс был сейчас среди нас, комму
нистов середины XX века, он увидел бы триумфальное 
шествие коммунизма по земле, порадовался бы осущест
влению на практике великих идей «Коммунистического 
манифеста» и мог бы с гордостью сказать: «Да, идеи 
коммунизма живут и торжествуют. И'г принадлежит бу
дущее».

С уважением

Н. ХРУЩЕВ.

Хороший старт
2 января.

U A b b). Хороший старт в первый 
день нового года взяли мартеновцы 
Нижне-Тагильского металлургическо
го комоината имени В. И. Ленина. 
Большинство плавок сварено скорост
ным методом. Задание по выплавке 
стали перевыполнено.

Особенно отличились сталевары 
первого мартеновского цеха. В сред
нем с каждого квадратного метра по
да печи снято по 12,15 тонны стали. 
Это больше, чем запланировано на 
последний год семилетки.

2 января.
(1ALL). В первый день нового года 
встала на трудовую вахту четвертого 
года семилетки бригада коммунисти
ческого труда цеха обжига цементно
го завода, которой руководит делегат 
X X II съезда КПСС Иван Субботин. 
Сменное задание выполнено на час 
раньше срока; На лицевой счет 
бригады занесены .первые в новом 
году сверхплановые тонны клинкера.

Хорошо потрудились в первые дни 
нового года ко.члективы. и других це
хов завода.

О  КИШИНЁВ, 2 января. (ТАСС). 
Начало четвертого года семилетки 
Рыоницкий цементный завод ознаме
новал большой трудовой победой: вы
даны первые 10 тысяч тонн высоко
качественного цемента. Сотни тонн 
клинкера выработано сверх плана.

О  ТОМСК. Хорошо потрудилась 
2 января смена мастера 3. Ф. Басац- 
кой с томского кирпичного завода 
№ 10.

130 процентов —  вот итог трудо
вого'дня этого коллектива, который 
обеспечил нормальную работу тун- 
нельной и кольцевой печей для обжи
га кирпича.

О  4,260 дорогостоящих руднич

ных ламп вместо 4.200 по норме вы
пустила бригада Д. Курьппина, ра
ботающая на девятой линии «А» 
сборочного цеха Томского электро
лампового завода.

Участок сварки электродов 25-го 
цеха. Здесь в первый рабочий день 
нового года сварено 390 тысяч элек
тродов, вместо 387 тысяч. Особенно 
хорошо работали тт. Греков и Афа
насьев.

©  На 200 килограммов больше 
нормы бригада тов. Лариной из кон
фетного цеха томской кондитерской 
фабрики- «Красная звезда» выпусти
ла ириса «Золотой ключик». В этот 
же день началось освоение нового 
вида карамели.

Б целом коллективом предприятия 
суточное задание было вьпюлнено на 
102 процента.

О  Хорошо начали четвертый год 
семилетки труженики шлифовального 
цеха М  2 Томского подшипникового 
завода. 2 января в цехе продолжали 
внедрять новый полировальный ав
томат. Старший электрик цеха тов. 
Ляпустин с группой электриков при 
ступил к  модернизации подачи шли
фовального ̂ круга на станке ЛЗ-41.

В первый день четвертого года сО' 
милетки отлично потрудились .многие 
рабочие цеха. На.чного перевыполни
ли сменные нормы шлифовальщицы 
1Т. Лобастова, Варкентин, Танеева, 
.Маслова, Сидельникова, Радченкова, 
Дроздова. 2 января коллективы всех 
участков цеха № 2 успешно выпол
нили суточный график.

Организованно включились в рабо
ту труженики роликового цеха. 2 ян
варя они продолжали реконструкцию 
цеха, вели монтаж оборудования, 
укладывали полы, монтировали си
стему централизованного охлаждения 
роликов.

// ,

Це н Ь 1  с н и > к е н Ь 1
По решению Совета Министров СССР с 1 января 1962 года снижены 

ч а ги 'в гп !. '” " " ' '  наручные, карманные и настольные
ные чНсти Китаем <̂“ ответственно снижены цены на запас-

Быгода населения от настоящего снижения государственных розничных 
цен Б расчете на год составит около 120 млн. рублей. Розничных

(ТАСС).

По материалам 
ТЯСС И ЯПН

ня Новотульском металлургическом заводе сооружается новая лом.
5 'г о н р н
чтобы в ближайшие дни поставить печь на сушку ^  ™

На снимке: подъем верхнего конуса скруббера домны.
(Фотохроника ТАСС).

S -

Свободу Манолису 
Глезосу

МОСКВА, 2 января. (ТАСС). Коми
тет парламентской группы СССР вы
разил сегодня решите.чьный протест 
против произвола правящих кругов 
Греции, которые продолжают неза
конно преследовать Манолиса Глезо- 
са, избранного депутатом парламен
та.

В ооращении Ко.митета к  межпар
ламентскому союзу, парламентским 
группам и парламентариям всех стран 
подчеркивается, что, «продолжая не
законно держать Глезоса в тюрьме 
на основании отвергнутых народом 
обвинений, правительство Греции 
грубо попирает священную волю на

рода». Действия правящих кругов 
Греции находятся в вопиющем про
тиворечии с конституцией страны и 
Всеобщей декларацией прав человека 
(принята 10 декабря 1948 года).

Комитет парламентской группы 
СССР призвал межпарламентский со
юз, парламентские группы и парла
ментариев всех стран «решительно 
стать на защиту общепризнанных 
принципов парламентаризма, потребо
вав немедленного освобождения Ма
нолиса Глезоса и предоставления ему 
■козможности свободно осуществлять 
депутатские полномочия».

—  Траитор 
без транториста

Вы идете по саду: навстречу
движется тракто р , за рулем кото  
рого нет н ико го . Осмотревш ись  
вы^ зам етите человека под ябло 
ней. От яблони к  тр а кто р у  тянет
ся кабель. На одном конце  кабе
ля — переносны й пульт, а д ругой  
присоединен к  установленной  
на тракто ре  системе дистанциои  
ко го  управления.

К н о п о к  на пульте н есколько .
С их пом ощ ью  тр а кто р и ст  м ож ет  
заставить тр а кто р  сделать все 
что необходимо. П овинуясь си гн а  
лу  с пульта , тр а кто р  соверш ает  
ловорсты , ускоря ет  или ум еньш а  
ет свой ход, оп ускает  или подни  
мает навесное орудие, вклю чает  
или вы клю чает м уф ту сцепления, 
приводит в действие или останав
ливает м еханизм ы  на п р и ц е пн ы х  
орудиях. Кроме того , в системе  
управления предусм отрены  защ и т
ные устройства , автом атически  
останавливаю щ ие тр а кто р  при  
встрече с препятствиям и или при  
неполадках в его м еханизм ах.

Но что это? в  м еж дурядьях сада 
вд руг появляется еще одна м аш и
на, на которой  нет тракто ри ста  
Только в отличие от  первой, она  
оез кабеля, и человек, волю  кото - 

выполняет, находится  
вдали, метров за двести. На т р а к 
торе этом  тоже установлена си  
стема дистанционного  управле-
сигналы . радио.

В саду м ож но  наблюдать и та

сидит тр а кто р и ст , а 
"оаади м аш ины  по 

слуш но следует другая . На ней 
н ико го , но она паш ет зем лю , а 

'■ра” чдь 1 сада, приподы - 
мает корп уса  плуга  и, развер- 
п о ч^у  заглубляет *^их ^в

Садоводы зна ю т, к а к  тяж ело
SStrH^^Jn ’̂ РМ'твольныекр у ги  деревьев. О бычные садовые  
транторы  реш аю т эту  зАдач? н |  
полностью . Кроме того , работая

S-?HX ^ н е л о ^ “ ”  тр а кто р  лиш ен  этих  недостатков. Н ахоаясь в 
стороне от трактора , человек мо" 
ж е т  вести м аш ину под сам ым и  
кронам и . Этот тр а кто р  проход ит  
сейчас последние и спы тания.

Тракторы -автом аты  — дело в 
Советском Союзе не новое. Нача. 
ло ему полож ено си бирским  изо
бретателем Иваном Л огиновы м . 
Работая на вспа ш ке  цел инны х зе
мель, он  первы м  в стране создал  
специальное устройство  для авто- 
м атического  вождения тр а кто р а  
«С-80». Сейчас вопросами автома
тизации  вождения тракто ров  за
ним аю тся в СССР м ногие заводы  
и научно-исследовательские у ч 
реждения.

Н О В О С Т И  Д Н Я
ПРИБОРЫ—ИССЛЕДОВАТЕЛИ ПОЛИМЕРОВ

• РИРОДЕ и «не снились» такие материалы. Создан- 
■ ные трудом и талантом .человека, искусственные 

•полимерные вещества могут быть прочнее стали, легче 
пробки.

Но чтобы эти материалы смогли находить все более 
широкое применение в народном хозяйстве, ученым 
нужно исследовать их физико-механические свойства 
«заглянуть» в них и «увидеть», как они ведут себя при  
растяжении, сжатии, кручении, при длительном воздей
ствии нагрузки.

Большие работы по изучению механических свойств 
высокополимерных соединений ведет кафедра сопротив-

Гигантский бур
Сооружение шахтных стволов 

долгая, трудная операция.
Сейчас разработан новый метод 

стройки стволов бурением. Его преи
мущества в том, что полностью отпа
дает необходимость в подземном 
труде. Почти все производственные 
продессы, связанные с проходкой и 
креплением ствола, не только мёха-

С текло  против тепла
Из этого стекла никогда не 

станут делать термо 1иетры. Ведь 
такой термометр покажет 21 
градус по Цельсию, когда на са
мом деле 35. Зато стакан с ча
ем, сделанный из этого стекла, 
не обжигает рук. А если вста
вить такое стекло в оконные ра
мы, внутри помещения будет 
прохладно.

Что это за чудесное стекло? 
Оно обладает способностью пе
рехватывать тепло, которое не
сут солнечные лучи. Достаточ
но добавить в расплавленную 
массу стекла полтора процента 
закиси ж елеза или кобальта, 
чтобы оно преградило путь ин
фракрасному излучению.

Лаборатория Ашхабадского 
стекольного комбината имени 
Ленина изготовила оконное 
стекло, которое задерживает 
около сорока процентов тепло
вого излучения.

низированы, но и автоматизированы. 
В несколько раз увеличится произ
водительность труда, снизится стои
мость проходки. Проходчикам не на. 
цо спускаться под землю, они прев
ращаются в операторов у пульта уп
равления на поверхности.

Новая установка спроектирована. 
Ее изготовил Уральский завод тяже
лого машиностроения. В паспорте 
машины записано — 8,75—800. Это 
значит, чтЪ она предназначена для 
бурения шахтных стволов диаметром 
до 8,75 метра и глубиной до 800 мет 
ров.

5'Становка обладает электродвига
телями общей мощностью 2.500 кило
ватт. Она снабжена запасными рас. 
гоирителями, которые позволяют при 
бурении менять в широких пределах 
диаметр ствола.

ления материалов текстильноТо института имени Киро
ва в Ленинграде.

Небольшой приборчик —  тензометр. Он может фикси
ровать растяжение материала с точностью до 0,25 ми
крона.

А вот другой прибор— малютка-терсиометр. Он пред
назначен для определения деформации полимеров при 
кручении.

Двадцать разных приборов и испытательных устано
вок изготовлено в институте. Они дают возможность с 
предельной точностью установить, как  изменится очер
тание пластмассовой детали за неделю, за месяц или за 
год при воздействии той или иной внешней нагрузки.

Приборы, созданные в институте, 
находят применение в научно-ис
следовательских учреждениях Моск
вы, Ленинграда и других городов 
страны.

„М Я Л Ю Т К 8“

н а р а р  сельско.хозяйб^гвенной Т а-шнной-малюткой. Но эта «малютка» 
довольно сильная: мощность ее бен
зинового двигателя — три лошади
ных силы. И неудивительно, что еще 
8 экспериментальных образцах она 
получила высокую оценку земледель
цев.

Машина позволяет механизировать 
обработку почвы на небольших - уча
стках, селекционных делянках, в 
теплицах там, где тесно тракто
ру. где до сих пор применяется мо
тыга. Фреза рыхлит землю, уничто
жает сорняки, заделывает удобрения. 
Управляет ею один человек.

А Л М А -А ТА . По по
лю сахарной свеклы, 
пораженной повиликой, 
амброзией, движется 
небольшой трактор с 
навешанной на него 
платформой. Тракто
рист включает форсун
ки, и под платформой 
Р01зникает туман из рас
пыленного дизельного

П Р О П О Л К А  О Г Н Е М

„Хлеб** нового предприятия
„ котловина и Горная Шория питают иглем

РУ ои Кузнецкий комбинат. Рядом с ним растут корпуса Западпо Си
бирского металлургического завода. Как это л р Х д я г Г /
обеспечиваться сырьем? С таким вопросом к о р р есп о н ^п Г А С С о б р а ш 1  

ЗалаЗно-Смбцрского геологического управления Н. Мам^

— Руду и уголь не придется возить издалека. Сейчас все больше пяг 
к^ываются несметные богатства Горной Шории и Кузбасса, — отв1тил 
Н Мамлин. В прошлом году наши геологи передали горнякам Горной 
Шории новые рудные залежи. Успешно идет разведка новые; перспек
тивных месторождении Инского и Белорецкого е Алтайском крае Ам п1  
лыкского на север^е Кемеровской области. Разведанные пром ы ш лен^е  
запасы руд Горной Шории, Алтая и Кузбасса е общей сложности достига

ют многих сотен миллионов тонн.

топлива. Подается 
искра, и туман ярко 
вспыхивает. Пламя мо
ментально сжигает по
беги повилики или ам
брозии. При этом огонь 
не наносит ущерба 
свекле. Слегка подвя
ленная ботва быстро 
отрастает, набирает си
лу.

Огневая машина 
сконструирована Ка
захским научно-иссле
довательским институ
том механизации и 
электрификации сель
ского хозяйства. Ее 
можно применять для 
борьбы с карантинны
ми и другими сорняка

ми, наносящими огром 
ный ущерб нультурньнч 
растениям. Производи 
тельность ее — 6 — 8 
гектаров за смену.

Новая машина осо 
бенно эффективна в 
борьбе с повиликой и 
амброзией при обработ
ке обочин каналов, оро
сителей, полевых дорог.

Кузнецкая котловина оказалась 
еще' щедрее. Здесь за последний гад 
обнаружено 700 миллионов'Тонн кок
сующихся углей. Большинство новых 
залежей — возле действующих руд. 
ников Кузбасса. На их разработку 
потребуются минимальные затраты. 
Есть среди них и такие, которые уда
лены от нового завода за один — два 
десятка километров. Это позволит ' 
при.ченить самый экономичный 
Транспорт —. трубопроводный.
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Наше место в общем строю
☆  ☆'

На год раньше срока
С каждым годом растет и благо

устраивается наш родной Томск.
Совсем недавно вырос и  наш Том

ский завод крано'вого электрообору
дования. Его продукция идет уже во 
многие экономические районы страны 
и некоторые зарубежные страны.

Коллектив наш молодой, многие 
только овладевают своей профессией. 
Но каждый из нас горит желанием 
внести и  свой достойный вклад в ве
ликое дело построения коммунизма.

Я также молодая работница. В 
прошлом году перевыполняла нормы 
на 10—^15 процентов.

Вступая в четвертый год семилет
ки, я по примеру передовиков произ
водства других заводов решила со
ставить свой личный план участия в 
строительстве коммунизма.

Подсчитав свои возможности, я 
решила выполнить свое семилетнее 
задание по росту производительности 
труда за шесть лет. Уже в этом году

повышу свои разряд с третьего на 
четвертый, а к  концу семилетки по
лучу пятый разряд. Обязуюсь изде
лия изготовлять только отличного и 
хорошего качества, помотать молодым 
рабочим овладеть токарным делом.

Буду активно участвовать в об1це- 
ственной работе. Сейчас я —  культ- 
организатор в цехе. Недавно мы все 
вместе просмотрели фильм «Битва в 
пути», а затем провели зрительскую 
конференцию. Постараюсь, чтобы до
суг молодых рабочих проходил инте
ресно,' с большой пользой для каждо
го.

Личные планы участия в строи
тельстве коммунизма разработали 
также моя подруга по работе— свер
ловщица Валентина Черненко и дру
гие рабочие. Все они обещают до
срочно закончить свои семилетние за
дания.

Т. КАСКЕВИЧ, 
токарь Томского завода краново

го электрооборудования.

Спроектирую автоматическую линию
Замечательная программа создания 

материально-технической базы ком
мунизма открывает перед нами, кон
структорами, широкое поле деятель
ности на благо родной страны. Мы 
должны в кратчайшие сроки создать 
новые совершенные средства' произ
водства, внедрить на предприятиях 
новейшие достижения отечественной 
и зарубежной науки и техники. От 
этого во многом зависят темпы науч
но-технического прогресса, сроки по
строения коммунизма.

Сейчас многие советские люди со
ставляют планы своего личного уча
стия в строительстве коммунизма. 
Такой п.чан для себя решил составить 
и я. Сейчас трудно говорить о пла
нах на 10— 20 лет, но конкретные

дела ближайших двух— трех лет вы
рисовываются совершенно конкретно.

Я думаю за это время спроектиро
вать и внедрить автоматическую ли
нию для шлифовальной обработки 
наружного кольца подшипника 208, 
механизировать подачу колец из бун
кера на валки бесцентровошлифо
вальных станков, совместно с кол
лективом конструкторов нашего отде
ла разработать автоматическую ли
нию для производства роликов же
лезнодорожных подшипников.

Эти планы буду осуществлять в 
тесной связи с инженерно-техниче
скими работниками цехов.

Е. ШАМНЭ, 
заместитель начальника отдела 
механизации и автоматизации 

Томского подшипникового завода.

Лесорубы области 
выполнили годовой план

Трудовая вахта в честь X X II 
съезда КПСС, которую лесорубы 
области продолжили до конца го
да, дала хорошие результаты. Во 
второй по.човине декабря леспром
хозы комбината «Томлес» дали 
более 30 тысяч кубометров сверх
плановой древесины. Это позволи
ло полностью, перекрыть долг, об
разовавшийся в результате дли
тельного отставания лесной про
мышленности области, В третьем 
году семилетки страна получила от 
томских лесорубов 6.534 тысячи 
кубометров леса — на 14 тысяч 
кубометров больше годового пла
на.

Особенно хорошо поработал кол
лектив Орловского леспромхоза, 
который дал сверх плана более 42 
тысяч кубометров леса. Много 
сверхпланового леса дали также 
коллективы Чаинского, Каргасок- 
ского, Колпашевского, Парабель- 
ского, Ингузетского и других пере
довых леспромхозов.

По предварительным данным, 
предприятия комбината «Томлес» 
имеют следующие показатели (в
процентах к  годовому плану):

1 Орловский 123,2
2 Чаинский 113,6
3 Каргасокский 108,5
4 Колпашевский 108,5
5 Парабельский 106,1
6 Ингузетский 105.4
7 Зырянский 104,6
8 Бакчарский 103.4
9 Уткинский 101,4

10 Асиновский 101,2
11 Нибегинский 100,6
12 Томский 100,5
13 Линевский 100,3
14 Ергайский 100,2
15 Пышкино-Троицкий 100
16 Молчановскнй 99,2
17 Аргат-Юльский 98,7
18 Ново-Тегульдетский 96,3
19 Лайский 95,6
20 Берегаевский 95,3
21 Ореховский 94
22 Тимирязевский 92,2
23 Нюрольский 91,5
24 Белоярский 65,5

■усть-Чульшская сплавконтора 
выполнила 'годовой план лесозаго- 

,товок на 111 процентов, Нарым- 
ская — на 87,1 процента.

Набранные в конце прошлого го
да темпы надо закрепить.

План лесозаготовок четвертого 
года семилетки на 369 тысяч кубо
метров больше прошлогоднего. 
Особенно напряжен план первого 
квартала. Каждый день надо заго
тавливать по 28 тысяч кубометров 
леса. Таких результатов комбинат 
добивался лишь в ударные дни. 
Поэтому все наиболее благоприят
ные для лесозаготовок зимние ме
сяцы нужно сделать месяцами 
ударной работы. Большой разбег, 
взятый лесорубами в начале года, 
явится хорошей основой для вы
полнения годового плана.

Особое внимание нужно обратить 
на отстающие предприятия. Если 
бы Белоярский, Нюрольский, Ти
мирязевский, Берегаевский, Лай- 
ский и другие отстающие леспром
хозы выполнили в прошлом году 
свои годовые задания, страна полу
чила бы дополнительно многие де
сятки тысяч кубометров древеси
ны.

Судьба плана во многом зависит 
от четкой работы малых комплекс
ных бригад. Многие из них трудят
ся поистине героически. Бригада 
делегата X X II съезда КПСС Васи
лия Петровича Мытниченко из 
Каргасокского леспромхоза загото
вила и погрузила КРУПНЫМИ' паке
тами в минувшем году более 25 
тысяч кубометров леса. Бригада 
встала вровень с лучшими брига
дами лесорубов нашей страны,'

Сднано многие комплёксные 
бригады работают еще плохо. В ря
де леспромхозов им не создают са
мых элементарных условий для вы
сокопроизводительной работы, со
став бригад часто меняется. Необ
ходимо комплексным бригадам 
оказать помощь в работе, на
учить тем приемам, которыми с 
таким совершенством владеют на
ши передовики.

Нельзя забывать и о том, что зи
ма не только самый благоприят
ный, но и один из наиболее труд
ных периодов работы в лесу. Надо 
позаботиться о том. чтобы люди в 
лесосеках всегда смогли обогреть
ся, чтобы везде имелись гаражи 
для тракторов и другой техники.

Четвертый год семилетки начал
ся. С первых же дней нового года 
надо добиваться выполнения и пе
ревыполнения суточных заданий!

Семилетку—  

за четыре года
с  огромным вниманием вместе со 

своими товарищами по заводу я изу
чаю материалы исторического X X II 
съезда КПСС. Новая Программа КПСС 
и другие документы съезда вызыва
ют у  каждого из нас большую ра
дость, желание трудиться еще лучше.

С первых же дней семилетки я 
значительно иеревыполняю свои про
изводственные задания. В дни рабо
ты исторического съезда мне присво
или звание ударника коммунистиче
ского труда.

Вступая в четвертый год семилет
ки, я наметил для себя новые рубе
жи. Я решил уже в этом году завер
шить свое семилетнее задание по ро
сту производительности труда. Для 
этого мне нужно выполнять свои 
сменные задания не ниже чем на 
180 процентов. Такой рубеж мне 
вполне по плечу. В отдельные дни я 
уже сейчас выполняю норму на 180 
‘— 200 процентов. Помогу также мо
лодым формовщикам хорошо освоить 
нашу трудную профессию, буду при
нимать активное участие в общест
венной жизни цеха и завода.

А. ГЕЙНЦ, 
формовщик литейного цеха том
ского завода «Сибэлентромотор», 
ударник коммунистического тру

да.

Ё В .ШШшюштш
Уже в счет мая 1962 года ра

ботает слесарь-сборщик элек- 
троконтактных манометров Том
ского манометрового завода 
комсомолка Фая Савилова. Два 
года н а з ^  она пришла на завод 
после окончания десятилетки, 
хорошо овладела всеми опера
циями сборки манометров.

Личный план Фаи — закон
чить свое семилетнее задание за 
пять лет.

На снимке: Ф. Савилова.
Фото с .  Ланцмана.

Это приблизит коммунизм
Мы живем Б замечательное время, 

когда вековая мечта людей —  ком
мунизм —  становится явью.

Мне уже пятьдесят лет, двадцать 
из них я работаю в Бакчарском рай- 
промкомбинате, делаю мебель. Не 
помню дня, чтобы не перевыполнил 
дневную норму. Я обучил столярному 
делу десятки новичков. Рядом со 
мной в цехе трудится мой сын Алек
сей. Два года назад он окончил семи
летку и стал моим учеником. Теперь 
он хороший столяр, работает само
стоятельно.

Я поддерживаю замечательный по
чин украинских рабочих, решивших 
составить личные, планы участия в 
строительстве коммунизма.

Свое семилетнее задание выполню 
за пять лет. Буду изготовлять мебель 
только хорошего и отличного качест
ва. Беру обязательство обучить сто
лярному мастерству до конца семи
летки не менее пяти новичков.

Мое участие в строительстве ново
го, светлого общества —  это капля в 
океане труда советских людей, но 
эти капли сливаются в реки и океа
ны всенародного созидания. Если 
каждый из миллионов тружеников 
страны досрочно выполнит свою се
милетку, то это намного приблизит 
нас к  заветному рубежу —  комму
низму.

Н. ЧЕРКАСОВ, 
столяр Банчарского райпромком- 

бината.

Отклики

СТЕПАН КОРОВИН ПРАВ
Н уж но Продолж ить больш ой разговор

в  статье «Палки в- колеса», опуб' 
ликованной 22 декабря в газете 
«Красное знамя», начальник механи' 
зированного отряда колхоза «Молот» 
Шегарского района Степан Коровин 
поднимает очень важный вопрос 
новой форме организации труда в 
земледелии. Я вполне согласен с его 
мнением о том, что комплексные ме
ханизированные отряды —  это на
дежный путь борьбы за высокую 
культуру земледелия, за резкое уве
личение производства продуктов 
сельскохозяйственного производства.

Создание комплексных механизи
рованных отрядов —  это не только 
борьба за повышение урожайности, а 
прежде всего,— борьба за резкое по
вышение производительности труда 
механизаторов, улучшение использо
вания техники, за наиболее рацио
нальное использование земли. Но, 
как видно, не все руководители кол
хозов и совхозов хорошо понимают 
это. Не только в вашем хозяйстве, 
тов. Коровин, осенью обезличили 
урожай, выращенный отрядами. ■ У 
нас произошло то же самое.

В позапрошлом году наш малень
кий отряд собрал урожай со 180 гек
таров больше 20 центнеров пшеницы 
с каждого. Мы все делали сами —  
сеяли, ухаживали за посевами, уби
рали хлеб. И результат получился 
очень хороший.

В прошлом году по примеру ал
тайцев у нас был создан крупный ме 
ханизированный отряд,. за которым 
закрепили 600 гектаров земли. Ме
ханизаторы решили получить урожай 
по 25 центнеров с гектара. И мы не 
жалели труда, чтобы весной зало
жить прочный фундамент для этого. 
А весна оказалась трудной —  надо 
было много пахать земли. И все-таки 
мы все зерновые культуры посеяли 
до 20 мая —  в лучшие агротехниче
ские сроки. Причем все зерновые 
посеяли только узкорядным способом.

Урожай вырос хороший, а убрать 
его полностью мы не сумели. Сказа
лась большая неорганизованность, я 
бы сказал, неподготовленность брига
ды в целом к  более четкой организа
ции труда во время уборки, которая 
требуется при комплексных механи
зированных отрядах.

с МЕНЬШИМИ ЗАТРАТАМИ

я

г '

Тов. Кислов —- лучший крановщик Нельмачевского лесопункта Парабель- 
ского леспромхоза. ОН Р.вгу.йрР.159 Я ЙОЛЮра раза перевыполняет сменные нормы.

$0J,Q А ,  Ад9ВС9НДР,ова.

ХХП съезд КПСС поставил зада
чу —  увеличивать выпуск продук
ции при одновременном снижении за
трат.

«Надо усилить контроль рублем во 
всех сферах производства, —  говорил 
в Отчетном докладе ЦК КПСС това
рищ Н. С. Хрущев. —  Экономия 
большом и  малом, целесообразное ис
пользование природных богатств и 
материальных ценностей должны 
быть подняты на Уровень государ
ственной политики».

Большими резервами для дальней
шего снижения себестоимости про- 
дукции располагают и предприятия 
местной промышленности.

Коллективы предприятий Томского 
областного управления местной про
мышленности только за девять меся
цев 1961 года успешно выполнили 
задание по снижению себестоимости 
изделий и благодаря этому создали 
накопления в 2 миллиона 959 тысяч 
рублей.

Однако эти накопления созданы за 
счет передовых предприятий. Многие 
коллективы допустили удорожание 
себестоимости товарной продукции.

Из сезонных кирпичных заводов, 
расположенных в районах области, 
только два —  Шегарский и Алек
сандровский— не повысили себестои
мость кирпича. Из всех райпищеком- 
бинатов только Парабельский добил
ся себестоимости изделий ниже пла
новой.

Низкие экономические показатели 
многих предприятий местной про
мышленности объясняются тем, что 
они не добились комплексного сниже
ния себестоимости, не внедряли хо
зяйственный расчет, допускали пере
расход материалов и заработной пла

ты. На таких предприя
тиях слабо поставлен ма
териальный и производ
ственный учет, что по
рождает бесхозяйствен
ность и расточительство.

Томская трикотажная 
и швейная фабрики об
ластного управления ме
стной промышленности 
допустили удорожание 
себестоимости продукции 
за счет повышения обще
заводских расходов и пе
рерасхода фонда зара
ботной платы.

На кирпичном заводе 
3 неэкономно расхо

довали топливо при суш
ке и обжиге кирпича и в 
результате допустили 
большие потери.

Удорожание себестои
мости продукции на ряде 
предприятий местной 
промышленности проис
ходит также потому, что 
не ведется настойчивой 
борьбы за честь фабрич
ной марки, за высокое 
качество изделий.
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Фабрика «Краснодеревец» имеет 
большие убытки из.-за низкого каче
ства мебели. Многие ее изделия бы
ли переведены инспекцией по каче
ству товаров в пониженные сорта.

Главным направлением в-борьбе за 
снижение себестоимости продукции 
ДОЛЖНО' быть повышение производи
тельности труда на основе техниче
ского прогресса.

На многих предприятиях местной 
промышленности еще низок уровень 
технической оснащенности, много 
применяется ручного труда, особен
но на вспомогательных и транспорт
ных операциях. На мебельных пред
приятиях областного управления ме
стной промышленности ручной труд 
составляет 60 процентов, на пище
вых —  50 и на швейных —  40 про
центов.

Для повышения производительно 
сти труда и снижения себестоимости 
необходимо совершенствовать техно
логию, настойчиво внедрять механи
зацию трудоемких процессов, лучше 
организовать труд.

Задача состоит в том, чтобы при 
меньших затратах и в наиболее 
короткие сроки наращивать произ
водственные мощности. Для успеш
ного решения этой задачи проводят
ся укрупнение предприятий, их спе
циализация и реконструкция. При 
этом уделяется большое внимание 
лучшей технической оснащенности 
предприятий, созданию условий для 
внедрения массового поточного про
изводства.

В Томске ведется реконструкция 
фабрики «Краснодеревец», фабрики 
мягкой мебели, бондарно-тарного за
вода, швейной и текстильной фаб
рик, завода «Металлист» и других 
предприятий местной промышленно
сти.

Закончено строительство нового 
хлебозавода мощностью в 30 тонн 
хлеба в сутки.

Совершенствование организации 
производства открывает новые боль
шие резервы для увеличения выпуска 
продукции и снижения ее себестои
мости.

Внедрив новую технологию с рас
становкой оборудования по ходу тех
нологического процесса, применив 
унифицированные детали, коллекти
вы мебельной фабрики № 1 и фабри
ки  «Краснодеревец» на тех же про
изводственных площадях смогут уве
личить выпуск изделий на 50 про
центов.

Положительные результаты дала 
специализация предприятий в раз
личных отраслях местной промыш
ленности. Так, объединение отдель
ных швейных мастерских в г. Том
ске в швейную фабрику повысило 
культуру производства.

Будет специализировано производ
ство кроватей на заводе «Металлист», 
Д.ЧЯ чего ведется строительство но
вого цеха.

Снижение себестоимости продук
ции во многом зависит от того, как

используется оборудование, как осу
ществляется-, .система планово-преду
предительного ремонта.

На ряде предприятий местной про
мышленности новое оборудование 
длительное время не было установ
лено, и это наносило большой ущерб 
производству.

Необходимо установить постоян
ный контроль за правильным ис
пользованием техники на всех пред
приятиях местной промышленности.

В стоимости любого изделия ос
новную часть составляют материалы. 
Это обязывает строго учитывать и 
контролировать расход материалов, 
наиболее рационально использовать 
их.

Предприятия местной промышлен
ности еще плохо используют для 
переработки отходы других произ
водств. Например, фабрика детской 
игрушки могла бы в больших коли
чествах использовать металлические 
отходы подшипникового и маномет
рового заводов, отходы березовой 
древесины обозного завода, отходы 
фанеры мебельных фабрик.

Снижение себестоимости изделий 
—  боевая задача всех предприятий 
местной промышленности. В этом 
большом деле им должны помочь ме
стные Советы депутатов трудящих
ся, партийные организации.

П. МОНАХОВ, 
заместитель начальника област
ного управления местной про

мышленности.

У нас не хватало тракторов, и 
часть машин мы были вынуждены 
использовать в одну смену. Надо 
полным ходом убирать зерно, а его 
на току не успевают обрабатывать и 
просушивать (оно шло из-за частых 
дождей сильно влажным). В итоге 
—  простой комбайнов. Словом, часть 
урожая так и ушла под снег.

Этого можно было бы избежать 
при более четкой организации дела в 
целом по бригаде. Но вся беда в том, 
что, создав комплексные механизиро
ванные отряды внутри бригады, ру
ководители бригады не изменили 
свой стиль и метод руководства всей 
работой бригады. Бригадир не должен 
командовать в отряде без ведома 
начальника отряда.

А у  нас бригадир нередко действо
вал через голову начальника механи
зированного отряда. Приедет и без ве
дома начальника отряда дает распо
ряжение перегнать в другое место 
трактор или комбайн. Так же делать 
нельзя! Ведь у  нас есть план, четко 
определено, что и когда делать. Вся 
техника загружена до предела. А при 
таких порядках все расчеты летят, 
нарушается ритм в работе, механиза
торы недовольны.

Я, как начальник механизирован
ного отряда, считаю, что распоря
жаться в отряде без моего ведома и 
согласия —  значит, не считаться с 
моим мнением как руководителя кол
лектива, подрывать авторитет, а в 
конечном итоге, опошлять в  глазах 
механизаторов новую систему орга
низации труда в земледелии.

На наши протесты бригадир не раз 
заявлял: «Я за все отвечаю, и  я 
делаю, как нужно». Как будто у  нас 
не одно дело.

Мы, конечно, понимаем, что при 
нехватке техники, особенно в уборку 
урожая, есть необходимость в пере
становке людей и машин. Никто про
тив этого возражать бы не стал, но 
все это надо делать не через голову 
начальника отряда, а по согласова
нию с ним.

Нельзя умолчать и о недостатках 
в организации учета полученного 
урожая. У нас делают так: . когда 
принимают зерно от комбайнеров, 
очень сильно занижают вес, мотиви
руя это большой сорностью. А потом 
оказывается, что хлеба в бригаде ока
залось больше, чем числится по уче
ту весовщиков, которые принимают 
зерно от комбайнеров. Все излишки 
тогда поровну расписывают на каж 
дого комбайнера. Нет надобности^ го
ворить о том, как это снижает заин
тересованность людей в борьбе за 
получение высокого урожая, вызыва
ет i)6e3aH4Ky урожая.

Наш отряд, несмотря на неудачи, 
не распался. Мы продолжаем рабо
тать. Сейчас заняты усиленной вы
возкой навоза и перегноя. Использу
ем для этого все виды транспорта. 
Трактористы, что едут в поле за со
ломой, обязательно нагружают сани 
навозом или перегноем. Погрузка 
удобрений механизирована. Мы пони
маем, что переход на пропашную си
стему земледелия немыслим без ши
рокого использования удобрений. По
стараемся за зиму и весну хорошень
ко удобрить часть земли.

В этом году поправим дело с кад
рами механизаторов. Сейчас в колхо
зе открылась и работает школа меха
низаторов широкого профиля. К  вес
не мы полностью укомплектуем отряд 
людьми.

Мне думается, что правление на
шего колхоза учтет и исправит допу
щенные ошибки в организации рабо
ты комплексных механизированных 
отрядов.

Я вполне соглабен с предложением 
Степана Коровина о том, что нам на
до обменяться опытом работы. Между 
прочим, этот вопрос поднимался 
еще летом, в статьях ряда начальни

Журнал „Сельское хозяйство 
Сибири'^ в новом году

Учитывая исключительно важное 
значение системы земледелия для 
дальнейшего развития сельскохозяй
ственного производства, журнал 
«Сельское хозяйство Сибири» по
свящает свой первый номер за 1962 
год опыту внедрения этой прогрес
сивной системы в Алтайском крае.

В этом номере будет опубликована 
статья первого секретаря Алтайско
го крайкома КПСС А. В. Георгиева 
«К новым рубежам», в которой обоб
щен опыт алтайских коммунистов и 
ученых научно-исследовательского 
института по внедрению пропашной 
системы земледелия и рационального 
использования земельных площадей, 
а также прогрессивного содержания 
животных.

Центральное место в номере зай
мет статья директора Алтайского на
учно-исследовательского института 
сельского хозяйства Героя Социали
стического Труда Г, А. Наливайко 
«Основные положения пропашной 
системы». В ней дается всесторонний 
анализ прсимущестча новой системы 
в сравнении с травопольной, рас
крывается эффект (вность возделы
вания пропашных культур: кукуру
зы, бобов и  гороха, С£»хар.ч9й сорлы ,

даются сравнения продукции в кор
мовых единицах, ценные рекоменда
ции по внедрению пропашной систе
мы.

В журнале будут напечатаны 
статьи: Г. Т. Руденко «Кукуруза— ос
новное звено в пропашной системе», 
В. Р. Чупракова «Совместный посев 
кукурузы  с бобами», Героя Социа
листического Труда Н. И. Чекановой 
и В. Я. Метелева «Бобы —  венец си
стемы», Р. Русинова «Борьба с сор
няками», Ф. П. Шевченко «Семено
водство —  надежный рычаг повыше
ния урожая» и  другие.

С большой пользой специалисты и 
руководители колхозов и совхозов 
Сибири прочтут статьи ученых Ал
тая —  Н. К. Вишнякова «О новой 
системе кормления скота», Н. Дьяч- 
кова «Вместо сена —  кукурузный 
силос в рацион коровам», В. А. Аб- 
рамочкина «Бобы при откорме сви
ней» и Р. Гусева, Н. Плетневой 
«Беспривязное содержание овец».

Проблемы пропашной системы бу
дут широко освещаться и в последу
ющих номерах этого журнала.

И. КУДИНОВ, 
старший редактор журнала 
«Сельское хозяйство Сибири»^

ков комплексных отрядов, опублико-* 
ванных в газете «Красное знамя». 
По, видимо, это предложение не 
встретило должной поддержки у  ра
ботников областного управления 
сельского хозяйства.

Обменяться мнениями нужно. Не
решенных вопросов в работе механи
зированных отрядов очень много. Я 
в статье «Большой резерв», опубли
кованной в газете «Красное знамя». 
2 июля прошлого года, писал о том, 
что назрела необходимость продумать 
вопрос о загрузке механизированных 
отрядов в летний период. Мы все ле
том занимаемся заготовкой кормов. Я 
предлагал, наряду с производствен
ным заданием по урожайности, уста
новить отряду план заготовки кормов, 
придав отряду для этого соответст
вующую: технику. Это поможет лик
видировать обезличку сенокосных 
угодий, повысить производительность 
труда на заготовке кормов из дико
растущих трав.

Полезное ли это предложение? Как 
в других колхозах и совхозах орга
низована работа механизированных 
отрядов? Никто на эти вопросы нам 
ответа так я не дал.

У  нас складывается такое впечат
ление, что работой комплексных ме
ханизированных отрядов в областных 
сельскохозяйственных организациях 
всерьез не занимаются. И поэтому мы 
не получбем ответа на интересующие 
нас вопросы, поэтому никто, видимо, 
еще не изучил и не обобщил накоп
ленный в нашей области опыт работы 
комплексных механизированных от
рядов.

Мне и всем механизаторам нашего 
отряда кажется, что нужно обяза
тельно продолжить большой разго
вор, который был начат год тому на
зад на страницах газеты «Красное 
знамя» о повышении культуры зем
леделия. Комплексные механизиро
ванные отряды —- это надежный
путь борьбы за повышение культу
ры земледелия. И молчать о накоп
ленном ими ■ опыте, допущенных 
ошибках и промахах —  значит гу 
бить хорошее дело.

В. ФИЛИПГШ , 
начальник комплексного механи
зированного отряда колхоза име
ни XXII съезда КПСС Кожевни- 

новсного района.

Важный резерв 
повышения 

урожайноаи
На днях в газете «Красное зна

мя» была напечатана статья Н. В. 
Прикладова «Продиктовано' жизнью», 
в которой шла речь о припоч- 
венном способе хранения семян. Мне 
бы тоже хотелось высказать по это
му поводу свои соображения.

Я считаю, что припочвенный спо
соб хранения семян —  наиболее 
удобный, наиболее правильный спо
соб хранения семенного зерна в на
ших сибирских условиях.

Больше того, практика показыва
ет, что он является важным резер
вом в борьбе за повышение урожай
ности зерновых культур.

■ Мы два года хранили семена ъ 
складе припочвенного типа. И те
перь смело можем сказать, что это 
оказало определенное влияние' на 
прибавку урожая. До 1959 года уро
жайность в нашем колхозе составля
ла 8 — 9 центнеров с гектара бункер
ного веса. В 1960 году'она подня
лась до 12,5 центнера а гектара, а в 
1961 году мы получили по 13,2 
центнера с гектара в амбарном весе.

В припочвенном хранилище у нас 
хранилось около 40 процентов се
мян. На посев 1961 года были засы
паны семена в припочвенное храни
лище по качеству не лучше, чем в 
обычный зерносклад. Всхожесть пше
ницы была намного ниже, чем пшени
цы, засыпанной в обычный зерно
склад. Несмотря на это, урожайные 
качества семян в припочвенном хра
нилище сохранились намного лучше.

В результате площади, засеянные 
семенами, хранившимися в припоч
венном семенном хранилище, дали 
самую высокую урожайность. Уро- 
асай -пшеницы мы получили по 15 
центнеров с гектара в амбарном ве
се, а с участков, где пшеница засе
валась семенами, хранившимися в 
обычном зерноскладе, урожай при 
всех прочих равных условиях оказал
ся на 2,3 центнера с гектара меньше.

Такой же результат получен и по 
овсу. Площади, засеянные семенами, 
хранившимися в припочвенном се
менном хранилище, дали урожай ов
са по 14,6 центнера с гектара, а с 
участков, засеянных семенами, хра
нившимися в обычном хранилище, •—  
12,4 центнера. Прибавка в урожае 
составила 2,2 центнера с гектара.

В 1962 году все семенное зерно 
мы будем хранить в зерноскладах 
припочвенного типа.

М. ЯКИМЕНКО, 
председатель колхоза «Проле
тарская крепость» Пышкино- 
Трдицного района.
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Главными пока
зателями работы 
каждого совхоза и 
колхоза являются 
производство про
дукции полеводст
ва и  животноводства на 100 гектаров 
сельскохозяйственных угодий и себе
стоимость этой продукции. Поставле
на задача: колхозам и  совхозам еже 
годно производить по 75 центнеров 
мяса в убойном весе на каждые 100 
гектаров пашни и по 16 центнеров 
на^ЮО гектаров других сельскохо- 
зяйственньк угодий.

Успешно решить эту задачу при 
травопольной системе ' земледелия 
нельзя. Мно’голетняя проверка этой 
системы на практике показала ее не
состоятельность. Нужно в каждом 
хозяйстве внедрить научно обосно 
ванную систему земледелия с таким 
расчетом, чтобы наиболее рацио
нально использовать каждый гектар 
сельскохозяйственных угодий и обес
печить на этой основе резкое увели
чение производства животноводче
ских продуктов.

Громадным резервом увеличения 
производства зерна и кормов являет
ся замена чистых паров занятыми.

Коллектив нашей станции давно 
работает над этой проблемой. И те
перь мы убедились* что ликвидация 
чистых паров ^  дело неотложное, 
необходимое. Вот какие результаты 
мы получили.

В первом опыте занятый пар под
готавливался под озимую рожь, в 
другом —■ под яровую пшеницу. Па
розанимающими культурами были 
горохо-овсяная, вико-овсяная смесь, 
картофель, клевер подсевался под 
овес ^  культуру, преобладающую в 
севооборотном пару. Урожай зеленой 
массы клевера в занятом пару при 
уборке 15 июля был получен 190 
центнеров с гектара. Озимая рожь по 
клеверному пару без применения 
удобрений дала 17 центнеров зерна 
с гектара, а по чистому, удобренному 
навозом (вносили его-40 тонн на гек
тар) пару 19,6 центнера с гекта
ра. В пересчете на кормовые единицы 
с учетом урожая зеленой массы кле
вера в первом случае получен урожай 
6.706 килограммов, а по чистому па
ру i то.чько 2.313 килограммов 
кормовых единиц с гектара, то есть 
почти в три раза меньше.

В другом опыте, проводившемся в 
течение 10 лет, пар был занят горо
хо-овсяной смесью, удобренный 40 
тоннами навоза. Урожай зерна озимой 
ржи, высеваемой на этом паровом по
ле, был получен: по занятому пару 
*— по 16 центнеров, а по чистому 
удобренному пару ^  по 22,4 цент-

Без чистых паров
нера с гектара. Разница в урожае, 
как будто,'велика. Но посмотрим, что 
дали занятый пар и чистый пар в 
пересчете на кормовые единицы. А 
вот что: урожай с гектара в первом 
случае составил 4.250 килограммов 
кормовых единиц, а во втором —  
3.540.

Сравнительное изучение горохо
овсяной смеси и клевера, как пароза
нимающих культур под озимую рожь, 
показало, что в условиях нашего хо
зяйства преимущество остается за 
последним: и урожай выше и себе
стоимость ниже.

Это объясняется следующими при- 
4{^ами: клевер, как азотособиратель, 
стоит в два— три раза выше, чем 
горохо-овсяная смесь. Благодаря сво
ей биологии клевер в наших услови
ях является самой ранней культурой 
для уборки. В, первой половине июля 
его ужр можно убирать, а поле можно 
будет немедленно обрабатывать для 
посева озимой ржи. Таким образом, 
период между вспашкой поля и луч
шими сроками посева озимой ржи в 
занятом пару клевером составляет 
2 0 — 30 дней. Этот период вполне до
статочен для мобилизации удобоусва- 
иваемых питательных веществ в па
хотном слое почвы для озимой ржи.

В случае применения под озимую 
рожь пара, занятого горохо-овсяной 
смесью, этот период несколько сокра
щается. Зачастую в практике сроки 
уборки горохо-овсяной смеси растя
гиваются, что в свою очередь ведет к  
запоздалому посеву озимых и к  их 
гибели.

Низкая себестоимость кормовых 
единиц.в урожае, собираемом по па
ру, занятому клевером, объясняется 
отсутствием затрат на обработку поч
вы и посев, так как клевер одновре
менно высевается с покровной куль
турой.

Опытами Нарымской государствен
ной селекционной станции, опытными 
учреждениями Сибири установлено, 
что яровая пшеница по занятым па
рам дает урожай, равный, а в 
отдельных случаях даже выше,. 
чем по чистым парам. В опы
тах нашей селекционной станции за 
последние годы яровая пшеница, 'по

сеянная по различным занятым па
рам, в сравнении с чистыми парами, 
снизила урожайность на 5— 8 про
центов. Урожайность зерна пшеницы, 
посеянной по горохо-овсяному пару, 
была ниже на 0,8 центнера, а по 
картофельному —  на 1,3 центнера с 
гектара. Некоторое снижение урожай
ности пшеницы по занятым парам 
перекрывается общим валовым сбо
ром урожая. В наших опытах урожай 
(в переводе на кормовые единицы) по 
чистому пару составил 2.360 килО' 
граммов, ПО пару, занятому горохо
овсяной смесью, —  4.800 килограм
мов, а по пару, занятому картофелем, 
—  6.790 килограммов кормовых еди
ниц с гектара.

Совершенно ясно, что при ликви
дации чистого пара сокращаются за
траты на обработку почвы, которая 
проводится в чистом пару, В резуль
тате себестоимость продукции резко 
снижается. Так, себестоимость одной 
кормовой единицы продукции, полу
ченной в 1961 году по чистому пару, 
составляет 9 копеек, а по пару, за
нятому горохо-овсяной смесью, ^  5 
копеек.

В производственных севооборотах 
мы давно высеваем яровую пшеницу 
по занятым парам. Под озимую рожь 
в прошлом мы еще оставляли чистые 
пары, и  они дали нам высокую себе
стоимость проеткции. В 1961 году 
себестоимость одного центнера зерна 
озимой ржи по чистому пару состави
ла 14,58 рубля, а себестоимость 
яровых зерновых культур, посеянных 
по занятым парам, —  7 рублей.

В свете решений X X II съезда КПСС 
станция пересмотрела структуру по
севных площадей. Все чистые пары в 
производственных севооборотах мы 
заменим занятыми.

Посевы озимой ржи мы увеличим. 
Опытами установлено, что в на
шем хозяйстве под озимую рожь луч
шим предшественником является за
нятый пар, где парозанимающей 
культурой является клевер при одно
годичном его использовании. Ни одна 
из пропашных культур (кукуруза, 
картофель, свекла) не может быть в 
наших условиях парозанимающей

культурой под 
озимую рожь.. А 
вот в хозяйствах, 
где по парам будут 
размещаться яро
вая пшеница или 

другая яровая культура, в качестве 
парозанимающей культуры, с успехом 
могут служить именно кукуруза, кар
тофель, свекла и другие пропашные 
культуры. Горохо-овсяная смесь в 
занятом пару и  под яровую пшеницу 
является менее ценной культурой в 
сравнении с кукурузой и  другими 
пропашными культурами.

Пересмотр структуры посевных 
площадей и  замена чистых паров за
нятыми дали возможность станции 
уже в 1961 году резко увеличить 
производство кормов, что немедленно 
сказалось на развитии животноводст
ва. Располагая неплохой кормовой 
базой, мы в прошлом году обеспечили 
резкое реличение производства мяса. 
На каждые 100 гектаров пашни мяса 
произвели по 64,6 центнера, что на 
20 центнеров больше, чем в 1960 ГО
ДУ-

Надой молока на одну фуражную 
корову в 1961 году по сравнению 
1960 годом повысился с 2.015 до 
2.310 килограммов.

Первые результаты, полученные от 
внедрения только одного элемента 
пропашной системы земледелия— за
мены чистых паров занятьши парами, 
оказались хорошими. Мы будем 
смелее внедрять пропашную систему; 
Планируем в 1963 году производить 
мяса на 100 гектаров пашни по 75 
центнеров, на 100 гектаров других 
сельскохозяйственных угодий •— по 
16 центнеров.

К  1965 году с каждого гектара 
пашни будем получать урожай кор
мовых единиц не менее 59 центне
ров. Это даст возможность создать 
прочную кормовую базу для нашего 
животноводства.

Надо во всех колхозах и совхозах 
смелее внедрять пропашную систему 
земледелия и отказаться от чистых 
паров.

В. ПИЛИПЧЕНКО, 
директор Нарымской государст
венной селекционной станции.

Н. РОГАЧЕВ, 
заведующий отделом агротех

ники.
И. КАРПОВИЧ, 

заместитель директора по науке.
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В Асиновскои районе

Речники
повышают

квалификаци
, Многие работники Нарымеко- 
го эксплуатационного участка 
речного пароходства и техниче
ского участка решили повышать 
свою квалификацию без отрыва 
от производства. Для подготовки 
к  сдаче экзаменов в открывший
ся филиал Новосибирского реч
ного училища были организова
ны специальные курсы. Все ше- 
лающие успешно сдали экзаме
ны и по программе училища 
приступили к  занятиям, которые 
ведут преподаватели средней 
школы № 1 г. Колпашево,

Без отрыва От производства 
сейчас учатся 12 человек. Каж 
дый избрал для себя полюбив
шуюся специальность.

Н . ГОРЛОВ, 
начальник пассажирского 
причала Нарьгаского экс

плуатационного участка.

ВСТРЕЧА РАЗВЕДЧИ
КОВ БУДУЩЕГО

В Асиновских цент
ральных ремонтно-ме
ханических мастерских 
состоялась встреча чле
нов бригад и ударни
ков коммунистического 
труда и членов бригад, 
борющихся за право 
носить высокое звание.

Участники встречи 
обменялись опытом ра
боты.

Подведены итоги со
ревнования за комму
нистический труд. Пе
реходящие красные 
вымпелы предприятия 
вручены бригаде, кото
рой руководит тов. Фи- 
липпченко, из элек
троцеха и участку дере
вообработки, где руко
водителем тов. Краль- 
ко. ,

Электроцеху, кузнеч
ному цеху и коллекти
ву электростанции вру
чены подарки — биб
лиотечки художествен
ной и политической ли
тературы.

В. КАТКО В.
ИТОГИ ТРУДА

ЖИВОТНОВОДОВ

Хорошо потрудились 
в третьем'году семи

летки работники жи
вотноводства сельхоз
артели имени Ленина. 
Продано Родине 1.800 
центнеров мяса при 
плане 1.650. Колхоз
ные животноводы ор
ганизовали круглого
довой откорм скота.

В нынешнем году ар
тель наметила продать 
государству 2.100 
центнеров мяса.

Досрочно выполнен 
годовой план продажи 
молока. На заготови
тельный пункт посту
пило 8.000 центнеров 
молока, что составляет 
100,3 процента к  годо
вому плану. От каждой 
из 450 норов надоено 
по 2.260 килограммов 
молока. Определен ру
беж на четвертый год 
семилетки. Родина -по
лучит от артели 9.300 
центнеров молока. Пе
редовые доярки Б. Не
красова, О. Кадушки- 
на, К. Винокурова и 
другие обязались надо
ить по 2.600—-2.700 
килограммов молока от 
каждой из своих пито
миц.

Быстро развивается 
общественное птице
водство. Колхоз продал 
за год 143 тысячи яиц,

выполнив годовой план 
на 109 процентов. Сей
час птицеводы Д. И. 
Прикоп и Валентина 
Гурская ежедневно со
бирают по 700 яиц от 
1.500 кур-несушек. 
Птичьего мяса артель 
продала 110 центне
ров. Значительное уве
личение производства 
и продажи птичьего мя- 

,са и ЯИЦ намечено на 
1962 год.

И. КО РШ УН О В.

ИА ИОЛХОЗНОЙ 
СЦЕНЕ

Драматический кол
лектив аеиновского 
районного Дома куль, 
туры на сценах клу
ба колхоза имени 
Ленина и Дома куль
туры сельхозартели 
•«Комсомолец» пока
зал комедию В. Масса 
и М. Куличенко «Сады 
цветут». Этот спек
такль был поставлен и 
в городском кинотеат
ре «Восток». Премьера 
прошла с большим ус
пехом.

В колхозе имени Ле
нина после спектакля 
самодеятельные арти
сты встретились со зри
телями и выслушали 
замечания.

Спектакль будет по
казан и в других селах 
района.

3. КУЗНЕЦО ВА.

В НЕСКОЛЬКО 
СТРОК

о  Силами учащихся 
Вороно - Пашенской 
восьмйлетней школы 
проведен'Вечер на ате
истическую тему. Бе
седа сопровождалась 
опытами, развенчиваю
щими религиозные 
«чудеса».

О  Орс Аеиновского 
лесоперевалочного и 
деревообрабатывающе
го комбината открыл 
новый продовольствен
ный магазин.

О  Силами общест
венности Аеиновского 
Л П Д К сделан каток, 
Здесь установлена ел
ка, есть горка для ма
лышей.

О  Впереди по вывоз
ке удобрений на поля в 
Асиновском районе 
идет колхоз «Заря». С 
помощью механизиро
ванного отряда отделе
ния «Сельхозтехника» 
вывезено на поля 1.500 
тонн навоза.

V

Машинист котельного цеха ГРЭС-П Иван Данило
вич Шаталов — ударник коммунистического труда. 
Он обслуживает одновременно два котла, работает 
без аварий и брака.

На снимке: И. Д. Шаталов у рабочего пульта елвч 
дит за работой электроприборов.

Фото г . Ткаченко,

УЛузЬгка—для всех
Много интересного произошло в 

жизни музыкального училища Том
ска в 1961 году. Училище в полто
ра раза увеличило контингент уча
щихся (если раньше в нем обуча
лось 200 человек, то теперь —  300). 
Открыты вечернее и заочное отделе
ния. Это позволяет музыкально ода
ренной молодежи получать образо
вание без отрыва от работы.

При училище были созданы так
же курсы по изучению музыкальной 
грамоты (занятиями руководила 
опытный педагог Г. В. Нестерова), их 
посещало около 200 человек.

Очень интересной была в минув
шем году концертная жизнь музы
кального училища. В течение года 
учащимися и педагогами дано свыше 
100, концертов. Многочисленные 
выступления в городе (на заводах, 
по телевидению и радио, в училище) 
чередовались с выступлениями в 
районах области (в леспромхозах, 
селах). Концерты хора, симфониче
ского оркестра, оркестра народных 
инструментов, певцов, скрипачей, 
пианцстоз давались для воинов Том
ского гарнизона и молодежи област
ного цО'нтр'аГ

Теснее стала в этом году связь 
музыкального училища с предприя
тиями, с коллективами художествен

ной самодеятельности. Большим со
бытием для нас явилось открытие 
университета культуры при музы
кальном училище на общественных 
началах. Учащиеся, педагоги, хори
сты (дирижер Е. Д. Станишевский) и 
оркестр (дирижер М. И. Ривкин) с 
большим энтузиазмом взялись за ра
боту. За этот учебный год трудящим
ся города будет прочитан ряд кон
цертов-лекций по циклу «Музыка 
для всех нас». Слушатели познако
мятся с жизнью и творчеством вы
дающихся композиторов Гайдна, Мо
царта, Бетховена. Мы хотим позна
комить слушателей с развитием раз
личных жанров музыки (хоровая, ка
мерная, инструментальная, камерная 
вокальная музыка).

Многие наши выпускники руково
дят музыкальными школами в рай
онах области. Выпускница Мария Ер
моленко стала директором музыкаль
ной школы в Бакчаре, Юрий Пивко— 
в Кривошеино. Педагогами работают 
выпускники тт, Семенова, Стуров, 
Юшин, Плаксин, Никитюк, Янкина и 
другие.

46 молодых специалистов окончат 
училище в этом году,

Н. ВОЛЬПЕР, 
преподаватель Томского 

музыкального училища.

В поисках 
лыж

в  Томске много любителей лыж
ного спорта. Каждое воскресенье сот
ни томичей направляются в живо
писные окрестности Томска. Для лю
бителей лыжного спорта здесь раз
долье: катайся с гор, прыгай с не
больших естественных трамплинов, 
можешь пробовать свои силы и  в 
слаломе.

Все это для тех, кто пришел на 
лыжах. Ну, а как  быть тем, у  кого 
их нет? Те спешат на лыжную базу 
«Динамо».

Но, увы, чтобы получить здесь 
лыжи, надо потратить четыре— пять 
часов. Менее стойкие, не дождавшись 
своей очереди, уходят восвояси. Но 
и получившие лыжи не сразу поки
дают базу. То палки чересчур длин
ны, то не держатся крепления.

А бывает и  так. Подошла ваша 
очередь, и вам подают лыжи. Но, 
что это такое? Лыжи оказываются 
сломанными.

Зато за них не спросим ника
кой материальной ответственности, 
—  «успокаивает» заведующий базой 
тов. Петров.

Надо улучшить обслуживание лю
бителей лыжного спорта на базах.

К. БОНАЧ.

Киносеанс—раз е две недели

Рюмка
подвела. • •

В поселке Новая Тайга Тегульдет- 
ского района есть клуб, в которой 
оборудована стационарная киноуста
новка. Киномеханик А. Хмара дол
жен обслуживать два участка —  
Северный лесозаготовительный пункт 
и наш.

С 22 ноября по 12 декабря 
нам показали всего одну кинокар
тину. Мы обращались в район
ный отдел культуры, в дирекцию и 
партийную организацию Берегаев- 
ского леспромхоза. Всюду нам обеща
ли помочь, однако положение не

улучшается. Фильмы у  нас демон
стрируются не чаще, чем один раз 
в 10— 15 дней. И это тем более уди
вительно, что поселок Новая Тайга 
расположен в 15 километрах от Бе- 
регаево и связан с ним узкоколейной 
железной дорогой,

И. СТУЛЬНЕВ, 
техник радиоузла.

ПОНОМОРЕВ, 
депутат местного Совета.

ЧУВИЛОВ, ДОБРЫНИН, 
рабочие Ново-Тайгинского лесо

пункта, и другие.

К р и т и к а  и  б и б л и о гр а ф и я

Новый труд по истории 
Томского университета

Вышло в свет крупное исследо
вание доцента П, А . Зайченко по 
истории Томского государственно
го университета имени В. В. Куй
бышева*),

Сводной работы по истории пер
вого сибирского университета не 
появлялось с 1913 года. Если же 
учесть, что опубликованные ранее 
работы, в сущности, представляют 
лишь материалы для истории вуза, 
то исследование П. А . Зайченко на
до считать первым обобщающим 
трудом на эту тему, написанным 
притом с правильных методологи
ческих позиций.

Автор более двух десятков лет 
работал в Томском университете и 
за это время внимательно изучил 
фонды местных и центральных ар
хивов и литературу по его истории, 
накопил немало личных наблюде
ний.

Томский университет — один из 
старейших вузов страны, первое 
высшее учебное заведение на тер
ритории Востока. Открытием его 
было положено начало высшей 
школы и науки в Сибири. Он сы
грал выдающуюся роль в развитии 
культуры в .Сибири, в изучении 
производительных сил края.

*) П. А . Зайченко. Томский госу
дарственный университет имени 
В. В. Куйбышева. Очерки по исто
рии первого сибирского универси
тета за 75 лет (1880 — 1955). 
Томск. Издательство Томского 
унйв.ерситегга, 1960, стр. 478,

Поэтому автор начинает свой 
труд с характеристики Сибири пе
ред открытием университета, дает 
краткий о.бзор изучения края и со
стояния просвещения в нем до кон
ца X IX  века. Хотя на титульном 
листе книги указано, что в ней рас
сматриваются 75 лет из жизни 
университета, начиная с его осно
вания (1880 год), но фактически в 
работе охвачен и тот период, в те
чение которого шла напряженная 
борьба прогрессивной обществен
ности за открытие в Сибири уни
верситета. Раздел об этом написан 
ярким, живым языком, убедитель
но показана реакционная роль са
модержавия, душившего все пере
довое и новое.

В книге неплохо изложены ос
новные события в жизни универ
ситета. Они показаны на общерос
сийском и сибирском фоне. На при
мере попечителей местного учебно
го округа Флоринского и Лавренть
ева хорошо раскрыт произвол цар
ских чиновников, столь характер
ный для дореволюционной Сибири. 
Глубоко, со ■ знанием дела П. А. 
Зайченко описывает особенности 
учебного процесса в университете 
в различные периоды. Подробно 
проанализированы поиски совет
ской высшей школы наиболее це
лесообразных педагогических прие
мов. К  положительным сторонам 
книги надо отнести и то, что автор 
описывает и культурно-просвети
тельную работу вне стен универси
тета, которая передовыми учеными 
и студенчеством проводилась, на
чиная с до-революционных лет, В

книге впервые подробно освещено 
общее состояние университета в го
ды революции и гражданской вой
ны.

Но не все разделы книги напи
саны одинаково удачно. Вторая 
часть ее, посвященная жизни уни
верситета в советское время, изло
жена менее собранно и целеустрем
ленно. Автор не сумел до конца об
общить огромный материал о мно
гогранной деятельности вуза в этот 
период. В книге можно встретить 
случайно подобранные факты, ра
стянутые описания без необходи
мых выводов И Т. д. Редактор кни
ги профессор В. А . Пегель в пре
дисловии справедливо отмечает 
также, что во второй части общая 
пос-тановка вопросов «нередко 
слишком превалирует над конкрет
ными делами и событиями в Том
ском университете, направляемыми 
на претворение политики партии и 
правительства в жизнь».

Большое место отведено в книге 
научным исследованиям универси
тета. Автор сделал ряд интересных 
заключений о характере этой ра
боты в разное время, о складыва
нии и развитии отдельных научных 
направлений. Но, к  сожалению, во 
многих случаях он сбивается на 
простое перечисление тем, разра
батывавшихся учеными, что ведет 
к  снижению ценности работы.

Много внимания П. А. Зайченко 
уделяет характеристике научных 
кадров и студенчества университе
та в различные периоды. Свои вы
воды он подкрепляет цифровым 
материалом, сведенным в целый

ряд таблиц. Надо отметить, что 
описание политического лица про
фессуры, как реакционной, так и 
прогрессивной, в некоторых местах 
книги страдает неопределен
ностью. Невольно читатель заинте
ресовывается и судьбой многих 
лиц, названных в тексте, но ответа 
в книге не находит. Отдельные 
подстрочные примечания и приве
денный в конце работы список рек
торов положения не спасают. Сле
довало бы в приложении к  моно
графии дать краткие биографиче
ские справки о видных ученых 
университета, включая и тех, кто 
свои научные замыслы в полную 
меру осуществил за пределами 
Томска, как, например, лауреат 
Ленинской премии А . К. Красин— 
бывший работник Томского уни
верситета. один из создателей пер
вой атомной электростанции.

Необходимо особо остановиться 
на отображении в книге революци
онного движения студенчества 
университета. Прежде всего, нель
зя согласиться с утверждением ав
тора (стр. 60), что революционное 
движение студентов началось че
рез два года после открытия вуза. 
Имеющиеся источники свидетель- 
п вую т о зарождении его вместе с 
открытием университета. Даже 
один из первых марксистских 
кружков Московского университе
та (1892 г.) был организован сту
дентами, которые перевелись туда 
из Томска.

Лишь упомянут в книге марк
систский кружок, возникший в 
университете в 1894 году под вли
янием деятельности В. И. Ленина 
и изучавший ленинский труд «Что 
такое «друзья народа» и как они 
воюют против социал-демократов?» 
Некоторые участники этого кружка 
iiOToiyi работали вместе с В. И. Ле
ниным (М. В. Владимирский, По
кровский). Об этом кружке следо
вало бы рассказать подробно. Вы
пала из поля зрения автора и пер
вая студенческая забастовка в Том
ском университете (1896 г,).

Полнее в книге отображено уча
стие студентов в освободительном 
движении в годы первой русской 
революции. Но и здесь имеются 
некоторые недоработки, неточно
сти. Так, например, на стр. 93-й, 
где речь идет о событиях 12 янва
ря 1905 года в Томске, упомяну
ты сходка в управлении железной 
дороги и «традиционный универси
тетский банкет». На самом же деле 
речь должна идти об одном собы
тии. На этот день томскими либе
ралами был назначен банкет, но 
он был превращен большевиками в 
боевой революционный митинг, ко
торый действительно состоялся в 
помещении железнодорожного соб
рания.

На стр. 90-й указывается, что к  
1904 году в Томске было более 
1.000 типографских рабочих. С 
этим утверждением нельзя согла
ситься, так как даже в 1907 году, 
когда .число типотоафий в городе 
увеличилось, рабочих-печатников 
здесь, по сведениям местного поли
цейского управления, было всего 
327 человек.

В некоторых местах первой ча
сти книги автор лишь в общей фор
ме говорит об интенсивной полити
ческой жизни студенчества, о рабо
те большевиков, но не приводит ни 
фактов, ИИ фамилий (стр. 120, 
122 и др.).

После свержения самодержавия 
в составе Томской большевистской 
организации работала большая 
студенческая группа, насчитывав
шая несколько десятков человек. 
Она сыграла важную роль в борь
бе за власть Советов в Томске. 
Некоторые ее члены стали затем 
деятелями общесибирского масшта
ба. Но в книге П. А . Зайченко нет 
не только упоминания об этой пар
тийной группе, но при описании со
бытий периода от февраля к  Октяб
рю вообще не приведено ни одной 
студенческой фамилии. Автор 
здесь многое мог бы рассказать о 
славных делах Федора Лыткина. 
Аристарха Якимова, Георгия Ми-

келадзе, Александра Садовского 
(впоследствии писателя) и других 
большевиков — студентов Томско
го университета.

Ни строчки нет в работе также и 
о деятельности воспитанника, а 
затем и работника университета, 
замечательного большевика В. Н, 
Чепалова, имя которого записано 
на памятнике борцам революции, 
установленном в центре Томска,

Приходится сделать вывод, что 
тема уча'стия студенчества универ
ситета в революционном движении 
полностью здесь не раскрыта и 
еще ждет своего исследователя.

Книга имеет и некоторые другие 
недостатки. В ряде мест в нее 
вкрались мелкие неточности- Так, 
например, на стр 454-й неверно 
указано время организации архео
логических раскопок на Басандай- 
ке, на стр. 15-й.фамилия С. М. К и 
рова указана в числе высылавших
ся в, Сибирь, хотя в ссылке он ни
когда не был, и т. д.

Кое-где в тексте имеются ненуж
ные повторения.

На некоторых страницах автор 
без объяснений употребляет сокра
щенные названия учреждений (на
пример; «ЦВИРЛИ» — стр. 314), 
которые теперь читателем воспри
нимаются . как ребусы; Встречают
ся в тексте и неудачные фразы и 
обороты, есть и опечатки, особен
но в датах.

Несмотря на, отдельные недо
статки, книга П. А . Зайченко в це
лом заслуживает положительной 
оценки. Эта капитальная работа 
послужит хорошей основой для 
дальнейшего исследования истории 
университета. Она окажет значи
тельную помощь и в проведении 
воспитательной работы среди сту
денчества, будет учить вузовский 
коллектив развивать лучшие тради
ции университета.

Книга хорошо и.здана и богато 
иллюстрирована. Опубликование 
ее — несомненная удача молодого 
издательства университета.

В. СИНЯЕВ.

Указ Президиума Верховного Сове
та РСФСР «Об ответственности води
телей автомототранспорта и городско
го электротранспорта за управление 
транспортом в нетрезвом 'состоянии* 
повысил дисциплину среди шоферов. 
Однако некоторые не сделали для се
бя нужных выводов из Указа, 

Шофер Томского треста коммуналь
но-бытового обслуживания Н. И. 
Завьялов в нетрезвом состоянии вел 
автомобиль «Москвич» № 28-74 ТОВ. 
Он ехал с недозволенной скоростью и 
наехал на другой автомобиль.'Завья
лов лишен водительских прав на 
один год.

Шофер Т. М. Глотов, работающий 
в «Союзпроммеханизации», в силь
ном опьянении вел автомобидь 
№ 00-20 ТОА. и столкнулся с авто
мобилем, принадлежащим «Водока- 
налтресту». Глотов также на год ли
шен водительских прав.

Шофер пассажирской автобазы 
Петренко, возвращаясь с  попойки, 
сшиб автобусом малыша, нанеся ему 
тяжелые телесные повреждения. Пет
ренко лишен водительских прав и 
привлекается к  судебной ответствен
ности.

Любителей спиртного среди водите
лей автотранспорта становится мень
ше. Но нужно добиться такого поло
жения, чтобы вождение транспорта в 
нетрезвом состоянии было совершен- 
но^исключено. Для этого необходимо 
закрыть^ доступ к  управлению авто
машиной тем, кто «привержен» к 
алкоголю.

Е сожалению, еще нередко бывает 
так:- руководители организаций, име
ющих автотранспорт, принимают на 
работу людей, не интересуясь их де
ловыми и моральными качествами. 
Они не считают нужным поинтересо- 
ватБся, где и как  работал принимае
мый на работу шофер. А ведь нетруд
но справиться в государственной ав
тоинспекции, не было ли у него нару
шений правил вождения автотран
спорта.

Некоторым шоферам разрешают 
после работы держать автомашины 
дома. Это приводит к  злоупотребле
ниям в использовании автотранспорта 
и к  нарушениям правил вождения ав
томашин.

Строгий контроль за использовани
ем автотранспорта, усиление воспи
тательной работы среди шоферов по
зволят искоренить нарушения правил 
вождения автотранспорта.

М. УСКОВ,
старший инспектор государствен

ной автоинспекции г« 1омска.
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Делийцы  
приветствуют 

Германа Титова
ДЕЛИ, 3 января. (ТАСС). Вчера 

вечером из Дели в Индонезию вы
летел советский космонавт Герман 
Титов, направляющийся туда по 
приглашению президента Сукарно. 
В течение краткого пребывания в 
индийской столице Герман Титов 
в сопровождении посла СССР в 
Индии И. А. Бенедиктова посетил 
советский павильон на Междуна
родной промышленной выставке и 
ознакомился с городом. Весть о 
прибытии на Международную 
промышленную выставку совет
ского героя-космонавта молнией 
разнеслась по всей территории 
выставки, и  к  приезду Г. Титова 
У советского павильона собралось 
несколько тысяч посетителей, 
пришедших приветствовать отваж
ного советского покорителя космо
са.

Позднее Герман Титов встре
тился с представителями индий
ско-советского Общества по разви
тию культурных связей, Всеин- 
дийского совета мира и индийски
ми журналистами. Президент Все- 
индийского совета мира Пандит 
Сундерлал, приветствуя от имени 
всех присутствовавших майора 
Титова, подчеркнул величайшую 
роль Советского Союза в деле 
борьбы за всеобщий мир и избав
ление человечества от ужасов но
вой войны. Россия, подчеркнул он,

лучший друг всех отставших в 
:своем развитии стран, лучший 
друг народов, борющихся за на
циональное освобождение или уже 
завоевавших свою независимость.

Так поступают 
советские люди

С т рока из писем
Q  ТО СЛ-УЧИЛОСЬ в ноябре 

прошлого года. Мы е сыном 
приехали погостить к родственни. 
каш в Томск. Во время моего от
сутствия пятилетий Саша вышел 
из дома и отправился на Томь. И 
скоро прохожие услышали крик, а 
на середине реки, где вода еще не' 
замерзла, увидели барахтающего
ся ребенка, который хватался ру
ками за лед. Лед ломался, и ре
бенка относило течением. И вдруг 
с берега стремительно сбежал че. 
лоеек, на ходу снимая пальто. Он 
лег на лед и пополз к ребенку. 
Лед начал ломаться, но сильные 
руки подхватили ребенка. Спаси
тель вытащил Сашу на берег, ока. 
зал ему скорую помощь и, забыв 
о своих вещах, понес его домой. У 
молодого человека руки были в 
кровь изрезаны льдом. Доставив 
ребенка домой, он ушел.

Долго мы не могли узнать его 
имени. По сейчас нам удалось, зто 
сделать. Спас нашего Сашу ра
ботник Томского музыкально-дра. 
матического театра Петр Андре
евич Амельченко. Горячее ему ро. 
дителъское спасибо.

П. и С. СЕВЕРПЮК,
г. Красноярск.

/"% ЧЕНЬ прошу передать мою 
^  благодарность людям, кото
рые помогли устроить праздник 
моей дочери Лоре Мансуровой. 
Она живет в г. Томске и учится 
в университете. Недавно ей ис
полнилось 19 лет. Каждой матери 
хочется как можно лучше отме
тить день рождения своих детей. 
Я обратилась к работникам гаст
ронома № 1 с телеграммой, в ко
торой просила приготовцть и дос
тавить имениннице торт. Моя 
просьба была выполнена с боль
шой точностью и аккуратностью.

Хорошо, когда люди с любовью 
относятся к своему делу.

Е. МАНСУРОВА.
Ш-1ЕДАВНО у меня случилось 

большое несчастье — умерла 
мать, которая жила в деревне за 
60 километров от ТОмска. Я при. 
летела из Ташкента на самолете 
на похороны, но добраться до де
ревни не могла — не было тран. 
спорта. Тогда я обратилась во вто
рой таксомоторный парк г. Том
ска. Работники его — инженер 
Л. А. Доленко и механик И. И. 
Дащ исс внимательно выслушали 
меня и помогли. Мне дали маши
ну, которую вел И. М. Корнилов.

В пути началась метель, дорогу 
перемело, машина начала буксо
вать. Трудно было шоферу, и я 
боялась, что он вернется обратно. 
Но он преодолевал трудности, обо
дрял меня и благополучно доста
вил на место.

Легче переносить трудности и 
невзгоды, когда рядом чуткие, 
готовые помочь тебе люди.

М. ВЕСНЯПКО.*
J~J РИДЯ в обеденный перерыв 
'  '  домой, на улицу Урицкого, 26, 
(г. Томск), X. Ш. Валеева почув- 
ствова.га запах гари.

«Пожар!» — подумала она. А у 
соседки Пантелеймоновой в за
крытой квартире остались двое 
малышей. Валеева бросилась ис
кать ключ. Когда она открыла 
дверь, комната была охвачена ог
нем. Одного ребенка увидела под 
кроватью, вытащила его. Второго 
нигде не было. Но Ва.геева, зады, 
хаясь от дыма, бросилась в горя
щую кухню и нашла там лежаще
го без сознания ребенка. Второй 
малыш тоже был спасен.

Валеева после этого помогала
еще тушить пожар.

Хочется пожать руку этой му
жественной, немолодой уже х:ён. 
щинё, проявившей большую ду
шевную силу.

Л. КЛЕПЦОВ.
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Есть в Причулымье небольшой поселок Харск. 
Живут в нем охотники. Дети их учатся в местной на
чальной школе.

Как и всюду, ребята готовились к  встрече Нового 
года, зимним каникулам. Много елочных украшений.

масок сделали школьники своими руками.
Ученики Харской начальной школы Молчанов- 

ского района вместе с пионервожатой Надей Маши
ной любят заниматься ручным трудом. Их и сфото. 
графировал наш корреспондент.

Большие планы
С ОФИЯ, 2 января. (ТАСС). 

Замечательными трудовы
ми победами встретил Новый 
год болгарский народ. Досроч
но выполнен план промышлен
ного производства на 1961 год. 
По предварительным- данным, в 
прошлом году выпущено почти 
на 2 миллиарда старых левов 
сверхплановой продукции. Но
вых успе.хов добились тружени
ки сельского хозяйства.

Газета «Работническо дело» 
приводит интересные данные о 
плановых заданиях в развитии 
экономики на 1962 год. В насту
пившем году в Болгарии будет 
выработано 6.370 миллионов 
киловатт-часов электроэнергии, 
т. е. на 15 проц, больше, чем в 
прошлом году. Один только 
прирост электроэнергии за 1962 
год в три раза превысит ее об
щее производство в 1939 году.

В начале года вступит в строй 
первая в стране электрифициро
ванная железнодорожная линия 
София — Пловдив.

Работники текстильной про
мышленности в 1962 году да
дут стране 251 миллион метров 
тканей, или в среднем по 33 мет
ра на душу населения.

Вступит в строй целлюлозно- 
бумажный комбинат мощностью 
39 тысяч тонн целлюлозы в год, 
будет закончена первая очередь 
завода азотных.удобрений в Ста- 
ра-Загора, дадут продукцию ре
монтно-механический и литей
ный цехи гиганта черной метал
лургии —• Кремиковского ме
таллургического комбината, В 
1962 году будет орошено еще 
62 тысячи гектаров земель.

КРУПНЫЕ
УСПЕХИ

Студенческие конструкторские
Недавно в Томском политехниче

ском институте закончился конкурс 
на лучшую студенческую научную 
работу. Студенческие конструктор
ские бюро при кафедрах горных ма
шин и промышленной электроники 
института прцзнаны лучшими в горо
де. Они по праву поделили первую 
премию.

Студенческое конструкторское бю
ро кафедры горных машин начало 
работать весной 1958 года. Инициа
торами его создания были доцент 
Н. И. Ряшенцев и профессор 0. Д. 
Алимов. Студенты третьего курса 
горного факультета А. Фролов, Г. Ан
туфьев, А. Вьетнов, Г. Мухин и дру
гие составили ядро новой творческой 
организации. Члены бюро помогали 
коллективу кафедры в создании но
вых машин. В 1960 году коллектив 
СКВ совместно с сотрудниками ка
федры выполнил большую хоздо
говорную работу по проектированию 
прибора для наблюдения за передви
жением горного комбайна системы 
Гуменника. За это исследование сту
денты были награждены Почетной 
грамотой ЦК ВЛКСМ. Выполнено мно
го других работ. Сейчас члены сту
денческого конструкторского бюро 
трудятся по тематике кафедры. Они 
проводят исследования электриче
ских и пневматических машин удар
ного действия, создают и исследуют 
длинноходовые сверла и средства ме
ханизации и автоматизации для гор
норудной промышленности.

Успех научной работы студентов 
во многом зависит от того, как она 
организована. Опыт кафедр горных 
машин, промышленной электроники и 
других показал, что охотнее всего 
студенты трудятся, когда их исследо
вания непосредственно связаны с 
практикой.

Но это делается, к  сожалению, да
леко не на всех кафедрах.

Одним из главных условий улуч
шения организации исследований 
студентов, на нйш взгляд, является 
воспитание у них определенных на
учных интересов, развитие навыков 
самостоятельного труда. Необходимо

добиваться, чтобы студенты уже в 
институте могли овладеть методикой 
научной работы.

Многое -В этом отношении сделано 
в нашем институте. Укрепление ввя- 
зи с производством позволило расши
рить базу для научной работы. А это 
значит, что появилось больше воз
можностей и для расширения-студен- 
ческих научных исследований.

На факультетах автоматики и вы
числительной техники, радиотехни
ческом студенты широко привлека
ются к  созданию и оборудованию но
вых лабораторий, кабинетов и т. д. 
Именно на этой основе на радиотех
ническом факультете создано одно из 
лучших студенческих бюро при ка
федре промышленной электроники. 
Широкое развитие студенческой на
учной работы позволило курсовые

проекты тесно связывать с нуждами 
производства. Эти работы включают 
проектирование, расчеты, а некото
рые —  и изготовление лабораторных 
установок и отдельных узлов соору
жаемых по хоздоговорам малогаба
ритных бетатронов. В прошлом учеб
ном году студенты —  члены кон
структорского бюро изготовили око
ло 40 лабораторных макетов и вспо
могательных установок. Среди них—  
выпрямители (газотронный и полу
проводниковый), установка для элек
трического полирования стали. Сей
час сооружается несколько опытных 
установок Д.ЧЯ ультразвуковой дефек
тоскопии.

Результатам студенческих науч
ных исследований была посвящена 
конференция, организованная кафед-

Студенты -------
сельскому хозяйству

Недавно состоялось очеред
ное занятие научного, студенче
ского кружка биолого-почвенно
го факультета Томского универ
ситета, на котором обсуждался 
ряд интересных работ, связан
ных с проблемой микробиологи
ческих и химических методов 
борьбы с сорняками и вредите
лями лесов и полей.

Студентка пятого курса 
1. Гордиенко трудится над дип

ломной работой: «Микробиоло
гический метод борьбы с сибир-' 
ским шелкопрядом». Студентка 
Г. Шипунова работает над те
мой «Влияние различных кон
центраций меди и цинка на рост 
фитофторы». Опасный грибок, 
который приносит серьезный 
вред картофелю на колхозных 
полях и огородах, изучается по
ка в лаборатории. Опыты будут 
продолжаться, и если новые 
химические средства уничтоже
ния грибка окажутся эффектив
ными, это принесет большую 
пользу сельскому хозяйству.

Доклад о влиянии хлороор
ганических соединений на поч-! 
венное  ̂ плодородие и урожай! 
сельскохозяйственных культур! 
сделала А . Осипова. !

Интересную работу выполни-!

ла В. Демченко в совхозе «Рос
сия» Шегарского района. С 
помощью тружеников совхоза 
она провела опыты по опылению 
полей пшеницы недавно полу
ченным химическим препаратом 
24Д. Опыт проводился на пло
щади в 2.000 гектаров. Получе
ны ценные данные. которые 
сейчас обрабатываются. Пока 
еще полностью не выяснено 
действие 24Д  на отдельные вит 
ды сорняков и культурных рас
тений, на всхожесть семян сор
няков. Однако уже первые ре
зультаты говорят о том, что но
вое химическое средство высоко
эффективно. Ицтересно, что на 
участке, подвергнутом обработ
ке препаратом 24Д, созревание 
пшеницы ускорилось и урожай 
был на 0,6 центнера с гектара 
больше, чем с не обработанных 
препаратом участков.

д. митюхин,
студент Томского универ
ситета.

рой промышленной электроники. На 
ней обсуждался 21 доклад.,

Участие в научных исследованиях 
помогает студенту лучше освоить из
бранную специальность. Кроме того, 
именно теми, кто занимается в кон
структорском бюро, надо пополнять 
кадры научных работников. Ведь 
при выполнении исследования 
будущим специалистам приходится 
делать самую разнообразную работу 
—  от слесарной до научной. Окон
чив, институт, они смогут с успехом 
продолжать исследования. Им не 
придется терять драгоценное время 
на ознакомление с аппаратурой, ме
тодикой исследований и т. д.

Вот почему очень важно постоянно 
совершенствовать и улучшать орга
низацию студенческих научных ис
следований.

При институтском комитете ВЛКСМ 
действует совет студенческих кон
структорских бюро. Члены совета 
должны внимательно изучать и рас
пространять опыт лучших, добиться 
создания конструкторских бюро при 
всех специальных и некоторых об
щих кафедрах.

Сбйч4с, ПО' нашему мнению, следу
ет подумать р, дальнейшем совершен
ствовании студенческих конструк- 
торскйх бюро. В Московском энерге
тическом, Львовском политехниче
ском институтах созданы централь
ные студенческие конструкторские 
бюро. В них под руководством опыт
ных штатных сотрудников студенты 
трудятся над решением нескольких 
больших хоздоговорных работ. Может 
быть, и у  нас можно создать общеин
ститутское бюро? Конечно, Это далеко 
не простая проблема. Но и ректора
ту и общественным организациям 
стоит подумать над ней.

В. БАБУРОВ, 
аспирант кафедры горных ма
шин Томского политехнического 

института.

Б у х а р е с т , з  января. 
(ТАСС). Работники коллек

тивных сельских хозяйств Ру
мынии Добились в минувшем го
ду ; замечательных успехов в 
развитии животноводства., Они 
увеличили поголовье коров по 
сравнению с 1960 годом более 
чем на 60 процентов и на 40 
проц. поголовье овец. Свыше 
2.400 коллективных сельских 
хозяйств выполнили задания по 
развитию крупного животновод
ства, предусмотренные на 1965 
год. В этих хозяйствах на 100 
га сельскохозяйственных угодий 
сейчас приходится по 22 головы 
крупного рогатого скота.

Предстоящие военные 
маневры НАТО

ПАРИ Ж , 3 января. (ТАСС). С 
16 января по 12 февраля' в Запад
ной Германии будут проходить во
енные маневры стран НАТО с уча
стием специально направляемых в 
Ф РГ трех боевых групп американ
ской пехоты общей численностью 
6 тысяч человек. Маневрами будет 
руководить верховный главноко
мандующий вооруженными силами 
НАТО в Европе американский ге
нерал Норстэд.

Куба празднует 
третью

годовщину
революции

ГАВАНА, 2 января. (ТАСС). 
Сегодня народ Кубы торжественно 
отметил третью годовщину кубин
ской революция. В честь этой зна
менательной даты в Гаване на 
площади революций Хосе Марти 
состоялся военный парад. После 
парада на грандиозном митинге 
сотен тысяч трудящихся выступил 
с речью Фидель Кастро.

Воинственное
послание

ПАРИ Ж , 2 января. (ТАСС). 
Президент Франции де Голль обра
тился с новогодним посланием к 
армии. В нем генерал де .'Голль 
ставит перед вооруженными сила
ми страны две задачи на 1962 год; 
продолжать «усмирение» в Алжи
ре, то есть подавлять националь
но-освободительное движение ал
жирского народа, и «главным обра
зом готовиться в Европе к  крупным 
действиям» военного характера, 
которые-де «могут быть навязаны» 
Франции и ее союзникам.

'Комментируя это воинственное 
послание французского президен
та, газета «Юманиге» подчеркива
ет. что оно лишь подтверждает 
опасный характер проводимой де , 
Голлем политики. ,

Газета «Либерасьон» отмечает, 
что де Голль размахивает пугалом 
войны, чтобы оправдать свой отказ 
от переговоров с Советским Сою
зом об урегулировании назревших 
международных, проблем. «Таким 
образом, в момент, 'когда вСе при
знают неотло'жную необходимость 
сделать все, чтобы покончить с 
«холодной войной»,, :— пищет га
зета, — в . момент, когда даже са
мые недалекие люди сознают, что 
война неизбежно стала бы термо
ядерной и что она ввергла бы всё 
человечество в катастрофу, гене
рал де Голль, кажется, готов согла
ситься с наихудщей из возможных 
перспектив...».

Из зала суда

С п е к у л я н т ы  н а к а з а н ы
Каждое лето жителя г. Томска 

Мироненко неудержимо тянет на 
юг. Но не отдыхать после трудово
го года едет он туда. В 1960 году 
он Со своими дружками поехал в 
колхоз имени Кирова Фрунзенской 
области Киргизской ССР «на зара
ботки». Поработав там некоторое 
время, он потребовал.от председаг 
теля колхоза продать им изрядное 
количество яблок. Купив их по 2 
рубля за килограмм в старых це
нах, Мироненко начал отправлять 
их в Томск для продажи на базаре 
по 25 рублей за килограмм. «Опе
рация» принесла спекулянтам ае 
малые барыши.

В прошлом году они решили по
вторить свою затею. Чтобы замести 
следы, Мироненко выписался из 
г. Томска, указав, что выезжает в 
Сочи. А  сам вновь отправился в 
облюбованный им колхоз. Там Ми
роненко и его друзья приобрели 
2 тонны яблок по 20 копеек за ки
лограмм, наняли в г. Фрунзе грузо
вое такси и привезли фрукты в 
Томск. Здесь они сдали яблоки в 
магазин коопторга по цене 2р. 50 
копеек за килограмм, но были за
держаны органами милиции и при
влечены к  судебной ответственно
сти.

Мироненко в. прошлом судился 
за кражу, но вместо того, чтобы 
встать после этого на правильный 
трудовой путь, продолжал вести 
паразитический образ жизни, cite- 
купировать.

Состоявшийся недавно суд при
говорил Мироненко к  трем годам 
лищения свободы, его сообщников 
Иванова — к 2 годам и Филоненко 
—* к  одному году лишения свобо
ды.

А, АЛЕКСАНДРОВ. ,

ИЗВЕЩЕНИЕ

5 января, в 6 часов вечера, в 
Доме политического просвещения 
(г. Томск, Кооперативный пере
улок, 5) состоится лекция для слу
шателей лектория по политэконо
мии и конкретной экономике на 
тему: «Создание . материально-тех
нической базы коммунизма — глав
ная экономическая задача партии 
и советского народа». (Лекция вто
рая).

Зам. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

С порт
Реванш мастера-наездника Апасова

Резкий ветер и сильный мороз 
в дни новогоднего праздника не 
остановили любителей конного 
спорта — на Томском ипподроме 
состоялись бега.

На беговой дорожке — Пикет и 
Хлопок, управляемые мастерами- 
наездниками А. М. Апасовым и 
Н. Н. Метелевым. Кто победит? 
Хлопок сильнее и резвее, его «на
ставник» не раз показывал высо
кий класс езды.'

Флаг стартера спущен, дан зво
нок. Заезд начался. Но на этот раз 
первым финишировал Пикет. Он 
же вышел победителем и на следу
ющий день.

Мастер-наездник А. М. Апасов 
оба дня также первым приводил к  
финишу Немезиду.

Как уже принято, в ■ последнем 
заезде на беговую дорожку выве
ли резвейших рысаков: Падуба,
Залпа, Изобретателя. Симпатии 
зрителей — на стороне Падуба. 
Сколько раз в летний и зимний 
сезоны он уже побеждал!

В первый день соревнований Па
дуб, управляемый Н. Н. Метеле
вым, оправдал надежды любителей 
конного спорта. Первенство оста
лось за ним. Но на второй...

Сразу со старта все три рысака 
шли голова в голову. Постепенно 
вырвался вперед Падуб, однако 
Залп (наездник А . М. Апасов) не 
отступал и у  подхода к  финишу 
вырвался вперед.

Так в дни'новогодних состязаний 
мастер-наездник А . М. Апасов взял 
реванш за прежние неудачи.

Четвероногих питомцев Томско
го ипподрома можно было встре
тить и на улицах областного цент
ра. Русская тройка в праздничном 
наряде под управлением Р. Поно
марева разъезжала по городу с 
Дедом-Морозом,, который поздрав
лял томичей с Новым годом. В 
городском саду было организовано 
катание детворы.

Е. ПОНОМАРЕНКО,
В. ЧИКИШЕВ.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 4 янва
ря по Томской области ожидается 
облачная погода с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер юго- 
западный, 5 — 10 метров в секун
ду, ’ температура 6 -^11  градусов 
мороза. ■

5 — 6 января по области — об
лачная погода с прояснениями, ме
стами снег, ветер юго-западный, 
5 — 10 метров в секунду, темпера
тура ночью'1 3 - 1 8  градусов моро
за, днем — 8 — 13 градусов моро
за.

Томский областной драматический 
театр имени В. П. Чкалова

4 января, днем — «Недоросль», 
вечером — «Сын века».

5 января, днем — «Недоросль», 
вечером — «Фауст и смерть».

6 января, днем —
«Недоросль», 

вечером — «Сын века».
7 января, днем — «Недоросль», 

вечером — «Потерянный сын».
8 января, днем — «Недоросль», 

вечером — «Сын века».
9 января, днем — «Недоросль».
10 января, днем— «Недоросль», 

вечером — «Сын века».
12 января — «Недоросль».
13 января — «Фауст и смерть». 

14 января, днем— «Недоросль»,
вечером — «Соседи по 

квартире».
Начало спектаклей; дневных — 

в 12 час., вечерних — в 7 час. 
30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
Широкоэкранный кинотеатр «Ок

тябрь». Голубой зал — «Дарклэ». 
Сеансы: 11-45, 1-50, 4, 6-05, 8-10,
10- 15. Для детей — «Каникулы в
облаках». Сеансы: 9, 10.-25. Зеле
ный зал — «Взрослые дети». Сеан
сы: 9-30, 11-05, 12-40,. 2-15, 4.
5- 35, 7-10, 8-45, 10-20.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Большой зал — «Взрослые дети». 
Сеансы: 9-40, 11-15, 12-50, 2-25, 
4, 5-35, 7-10, 8-45, 10-20. Зал ки
нохроники — «Торжество ленин
ского курса», «Виц остается в Ле
нинграде», «Наследники великого 
Мали», Сеансы: 10, 11-05, 5-45,
6- 50. «Мадемуазель Нитуш». Се
ансы; 12-10, 1-55, 4. 7-55, 9-40. 
Кинотеатр детского зрителя 
«Сказка о КонькеТОрбунке». Се
ансы: 9-30. 1-30, 3-10, 4 50, 6-30, 
8-10, 9-50.' «Прекрасная золотая 
рыбка», ' «Похитители красок», 
«Волшебные лыжй». Сеансы:
11- 1 0 ,1 2 -2 0 ,

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Взрослые дети». 
Сеансы; 9-30, 10-55, 12-20, 1-45, 
3-10, 4-35, 6, 7-25, 8-50, 10-15.
Малый зал — «Дарклэ». Сеансы: 
2-20, 4-15, 6-10, 8-05. 10. Для де
тей —  «Подпольный пионерский 
отряд». Сеансы: 11. 12-40. «Цуна и 
Цруцуна». Сеанс в 9 час. 30 мин. 
утра.

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П — «Бесхарактерный муж
чина». Сеансы: 3-40, 5-40, 8,
10-10.

Дом культуры ТЭМЗа — «Слав
ное старое пианино». Сеансы: 6.
8, 10. «Сережа». Сеанс в 4 часа 
дня.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» — «Необычайное приключе
ние Мишки Стрекачева». Сеанс в 
1 час дня. «Зайлергассе, 8». Сеан
сы: 3, 4-40. 6-20, 8.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
Четверг, 4 января 

15.00. Для детей. «Наш подарок 
школьникам». 15.20. Фильм 
«Снежная сказка». 18.30. Журнал 
«Студенческие новости». 19.10. Кн- 
нодневник «На X X II съезде 
КПСС». «Великая программа по
строения коммунизма». 19.20. Обо
зрение «Новое на экране». 19.50. 
Телевизионные новости. 20.00. Ки
ноповесть «Клад». 21.20. Концерт- 
бал.

Томский областной финансовый 
отдел доводит до сведения всех ру
ководителей и бухгалтеров учреж
дений, предприятий и организаций 
Томской области о том, что финан
совые органы области приступили 
к регистрации штатных расписаний 
и смет административно-управлен
ческих расходов на 1962 год.

Подробную консультацию о по
рядке регистрации штатных распи
саний и смет мРжно получить в 
районных и городских финансовых 
отделах по месту регистрации.

Томскому институту курортоло
гии и физиотерапии на постоянную 
работу требуются: врач-диетолог,
диетсестра, подкатчики угля, коче
гары, грузчики, санитарка и работ
ница на кухню.

Обращаться; г. Томск, улица Ро
зы Люксембург. 1, отдел кадров.

2 — 2

Томскому мясокомбинату требу
ются кочегары.'

Обращаться: г. Томск, Нижний 
луг, 4. 3 — 2

Томский электромеханический 
техникум объявляет набор на кур
сы по подготовке в техникум.

Прием заявлений с 1 января.
Начало занятий с 1 февраля 

1962 года.
Обращаться: г. Томск, переулок 

Макушина, 8. 2 — 2

Коллектив Томского сельско
хозяйственного техникума выра
жает глубокое соболезнование 
преподавателю Школлеру Бори
су Давидовичу по поводу смер
ти его жены

НЕВЛЕР 
Хаи Лейбовны.

Коллектив студентов горного 
факультета Томского политех
нического института выражает 
глубокое соболезнование стар
шему преподавателю кафедры 
физики Иванкиной Марии Сте
пановне по поводу смерти ее ма
тери

БУБЁНОВОЙ 
Ефросиньи Яковлевны.

Объединенный межвузовский совет по присуждению ученых 
степеней по химическим наукам и технологии при Томском уни
верситете объявляет, что 18 января 19б2 г., в 10 часов утра, в 
144-й аудитории главного корпуса университета состоится 

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ
аспирантом Томского государственного университета Г. Л. Ры

жовой на. тему: «О комплексообразовании нитрофенолов с ами- 
нофенолами и аминоспиртами» на соискание ученой степени 
кандидата химических наук.

С диссертацией можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

Автохозяйству Ко 14 стройтреста 
jVo 97 требуются; кочегары, шофе
ры, крановщики, автослесари, мо
тористы по ремонту двигателей, 
токари и разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, улица Се
веро-Казанская № 1-а. 3 —2

Гр-н Забабурнн Семен Фатеевич, 
проживающий в г. Томске, переулок 
Путевой. 1.2, возбуждает дело о 
расторжении брака с гр-кой Апоки. 
ной ■ Марией Иванг:::пой. прожива, 
ющей там же. '

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.

Гр-ка , Климова . Валентина, Василь
евна, проживающая в г. Томске, ули
ца Григорьева, 8, кв. 2, возбуждает' 
дело о расторжении брака с гр.ном 
Климовым Михаилом Тимофеевичем, 
проживающим в г. Томске, поселок 
спичечной фабрики «Сибирь».

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.

Гр-н Пенаин Николай Иванович, 
проживающий в г. Томске, улица Ива
на Черных. 26i. возбуждает дело о рас
торжении брака с гр-кой Пензиной 
Евдокией Григорьевной проживающей в г. Одессе.

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.
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